
С обратным 
Пхукетом
Россияне  
снова бронируют  
заграничный Новый год

Несмотря все еще в большинстве 
своем закрытые границы, росси-
яне уже готовы вернуться к при-
вычному режиму поездок: они 
начали бронировать авиабиле-
ты, гостиницы и туры за рубеж 
на Новый год. Лидером спроса 
стал Таиланд, хотя перспективы 
возобновления авиасообщения 
со страной остаются туманными. 
Участники туристического рынка 
предупреждают, что, если к кон-
цу октября в перечне доступных 
направлений не появятся страны 
Юго-Восточной Азии или Египет, 
отправлять туристов им фактиче-
ски будет некуда.

Российские туристы начали по-
степенно планировать поездки 
на новогодние праздники, свиде-
тельствуют данные Tinkoff Coro-
naIndex. По расчетам аналитиков, 
в июле число бронирований авиаби-
летов за рубеж на период с конца де-
кабря по конец января на платфор-
ме «Тинькофф-Путешествия» выро-
сло на 30% относительно июня. В тот 
месяц существенный объем брони-
рований на новогодние праздники 
представлял собой в основном пла-
ны поехать к родственникам: попу-
лярностью пользовались полеты 
из Москвы в Новокузнецк, Новоси-
бирск и Мурманск. В июле ситуация 
изменилась, в топ-10 вошли толь-
ко два внутренних направления — 
Сочи и Санкт-Петербург. А в числе 
наиболее востребованных оказа-
лись рейсы в Денпасар, Дубай, Стам-
бул, на Пхукет и Шри-Ланку. В авгу-
сте, по данным «Тинькофф-Путеше-
ствий», число среднедневных про-
даж билетов на Новый год выросло 
в три раза относительно июля. 

Аналогичную тенденцию заме-
тили в OneTwoTrip. По расчетам сер-
виса, глубина бронирований посте-
пенно растет: если два месяца на-
зад 80% билетов покупались за семь 
дней до вылета, сейчас это значение 
размылось до 61%. Аналитики ука-
зывают, что 45% билетов, куплен-
ных на период с 20 декабря по 10 ян-
варя, приходятся на полеты по Рос-
сии. Оставшаяся доля распределена, 
в частности, между Таиландом (6,6% 
в общей структуре бронирований), 
Испанией (5,2%), Италией (4,2%) 
и ОАЭ (3,9%).

В Tutu.ru указывают, что пока 
за рубеж на Новый год собирают-
ся 25% купивших билеты путеше-
ственников. Лидирующие направ-
ления — Рим, Афины и Ереван. «По-
сле затишья туристы начинают сно-
ва покупать билеты в Европу и стра-
ны дальнего зарубежья, даже те, со-
общение с которыми еще не откры-
то»,— отмечает представитель сер-
виса Наталья Анисимова. В Aviasa-
les отмечают, что, хотя пользователи 
во многом опасаются покупать би-
леты, изучают различные вариан-
ты достаточно активно. Лидер поис-
ковых запросов — Таиланд. По дан-
ным Ostrovok.ru, число запросов 
на размещение на период новогод-
них праздников сейчас в два раза 
ниже, чем годом ранее. 
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Всенародное волеизбиение
Белоруссия поделилась на тех, кто арестовывает, и тех, кого арестовывают
Белоруссия не успокаивается. 
На улицы городов по всей стра-
не выходят люди, протестую-
щие против насилия властей 
и убежденные в том, что пре-
зидентские выборы сфаль-
сифицировали. Силовики 
продолжают веерные задер-
жания, которые провоцируют 
новые протесты. Спецкор „Ъ“ 
 Владимир Соловьев считает, 
что, даже если Александр Лу-
кашенко сейчас решит вопрос 
улицы, спокойным его правле-
ние уже не будет.

Жители Белоруссии, несоглас-
ные с итогами президентских вы-
боров, продолжают выходить 
на улицы Минска и других горо-
дов страны. Если раньше люди вы-
ходили вечером и их довольно бы-
стро начинали разгонять силови-
ки, то 12 августа акции начались 
днем. Около 11:00 на небольшой 
площади перед Комаровским рын-
ком (главный рынок города) появи-
лись несколько сотен одетых во все 
белое женщин и девушек. Они при-
шли сюда с цветами и призывали 
силовиков остановить насилие.

— Я вчера была в своем родном 
микрорайоне Серебрянка, я ви-
дела, как шесть омоновцев доста-
ли человека из машины за то, что 
он просто им сигналил, и избива-
ли его как в самых страшных филь-
мах,— рассказала „Ъ“ 29-летняя ре-
кламщица Дарья.— Это не похоже 
на разгон протестов — это геноцид 
мирных граждан. Мои друзья си-
дят в тюрьме просто за то, что шли 
по улице не в том месте.

Микрорайон Серебрянка, где 
живет Дарья, в ночь на 12 августа 
стал новой горячей точкой. Там 
гремели взрывы светошумовых 
гранат и выстрелы — белорусский 
ОМОН сейчас, не колеблясь, при-
меняет спецсредства и оружие. 
Стычки до поздней ночи происхо-
дили и в других частях города. 

Белорусские Telegram-каналы 
за ночь пополнились новыми ви-
део, снятыми очевидцами с балко-
нов и на улицах, на которых хоро-
шо видно, насколько беспощадно 
действуют силовики. Под дубин-
ки, а потом в автозак может по-
пасть любой человек любого воз-
раста и пола. 

Силовики перемещаются по го-
роду не только в неповоротливых 
грузовиках, но и в более маневрен-
ных микроавтобусах и легковуш-
ках. Это напоминает охоту: маши-
на резко тормозит, ее пассажиры 
в балаклавах выскакивают, хватают 

жертву, бьют и увозят. Нередко лю-
дей выволакивают из-за руля собст-
венного автомобиля и тоже увозят. 

Яркие жилеты с надписью 
«Пресса», которые носят освещаю-
щие акции журналисты, не только 
не спасают репортеров от насилия 
со стороны омоновцев, а как будто 
притягивают их жестокость. На ви-
део попали десятки случаев их из-
биения. Еще теперь принято отни-
мать у фотокорреспондентов и ви-
деооператоров флешки с отсняты-
ми ими материалами.

По официальным данным, по 
всей стране задержано около ше-
сти тысяч человек. Но на эту циф-
ру нельзя полагаться. Она пере-
менчива и постоянно увеличивает-
ся. Отдельная тема — поиск задер-
жанных. Под высокими стенами 
печально знаменитого изолятора 
временного содержания на Окре-
стина дежурят сотни людей, рас-
считывая узнать хоть что-то о своих 
пропавших родственниках. Но это 
почти никому не удается.

— Мою дочь задержали 9 ав-
густа — в день выборов у избира-
тельного участка. Она там ожида-
ла протоколов голосования,— рас-
сказывает Ирина.— Подъехал ав-
тобус с омоновцами, постоял. По-
том они выскочили, похватали лю-
дей и увезли. Все, что мы знаем, что 
ей дали шесть суток. Приговор нам 
не показали, и где она находится 
все это время — неизвестно.

Суд, определяющий срок ареста, 
работает прямо в изоляторе. Мрач-
ные темно-зеленые автозаки время 
от времени выкатываются из серых 
ворот колоннами по три-семь ма-
шин и развозят людей в места отбы-
тия наказания. Кого и куда отправи-
ли, родне никто не сообщает. 

Кроме автозаков, в изолятор 
время от времени въезжают каре-
ты скорой помощи — в них уво-
зят тех, кому особенно сильно до-
сталось во время задержания. Де-
журящие вокруг люди обступа-
ют скорые, чтобы узнать фамилии 
тех, кого в них везут. Медики в та-
ких случаях идут навстречу: они 
или выбрасывают листок с данны-
ми, или сообщают фамилию и воз-
раст, немного приоткрыв окно. По-
сле этого путь карете освобождают.

Силовикам, судя по всему, пре-
доставлена полная свобода ре-
шать, кого и как наказывать. Алек-
сандр Лукашенко, объявленный 
белорусским ЦИКом победите-
лем президентских выборов, 
тоже дает понять, что церемонить-
ся с ними не нужно. «Основа всех 
этих так называемых протесту-
ющих — люди с криминальным 
прошлым и сегодня безработные. 
Нет работы, значит, „гуляй дядя 
по улицам и проспектам“. Поэто-
му я по-хорошему прошу и преду-
преждаю всех: устроиться на рабо-
ту тем, кто не работает»,— сказал 
он во время состоявшегося в сре-
ду совещания по вопросам защи-
ты конституционного строя.

Но кое-что в риторике господи-
на Лукашенко за последние дни 
поменялось. Если до дня выбо-
ров он обвинял некие силы в Рос-
сии во вмешательстве во внутрен-
ние дела, то теперь он уверен, 
что нестабильность сеет Запад, 
и даже называл конкретные стра-
ны — Польша, Великобритания 
и  Чехия. 

В Евросоюзе на чрезмерную же-
стокость уже отреагировали и про-
должат реагировать. 27 стран ЕС 

уже назвали выборы несвободны-
ми и нечестными. А 14 августа си-
туацию в Белоруссии обсудят гла-
вы МИДов стран ЕС. Информиро-
ванный дипломатический источ-
ник „Ъ“ в Брюсселе убежден, что 
дело кончится санкциями. По его 
словам, есть общее понимание, 
что «выборы были полностью 
сфальсифицированы». «Лукашен-
ко впервые в своей карьере проиг-
рал выборы. Он больше не будет 
править как раньше»,— отметил 
собеседник „Ъ“.

Политический обозреватель, 
журналист канала «Белсат» Игорь 
Ильяш считает, что тема улучше-
ния отношений Белоруссии с За-
падом теперь в прошлом и вряд 
ли будет подниматься до тех пор, 
пока у власти Александр Лука-
шенко. «Оттепели уже не будет. 
То, что на улицах Минска проли-
лась кровь, и то, что делалось это 
демонстративно и устрашающе, 
говорит о том, что пути назад нет. 
Никакой риал-политик не затмит 
стандарты и ценности, на кото-
рых основывается Запад»,— ска-
зал господин Ильяш „Ъ“, добавив, 
что президент Белоруссии теперь 
обречен стать изгоем.

На грани возмощного 
Бизнес боится не потянуть платежей  
за новые атомные энергоблоки

По данным „Ъ“, крупная промышлен-
ность, опасаясь роста платежей за элек-
троэнергию, просит продлить срок оку-
паемости новых проектов АЭС и снизить 
их доходность. В ином случае объем 
ежегодных дополнительных платежей 
за каждый новый атомный энерго-
блок может превысить 70 млрд руб. 
По мнению бизнеса, нужно растянуть 
срок платежей за мощность для АЭС 
до 50–60 лет, то есть примерно до срока 
службы новых энергоблоков.

Промышленное лобби предлагает про-
длить сроки окупаемости новых энер-
гоблоков АЭС и снизить рентабельность 
этих проектов. В противном случае, счита-
ют в «Сообществе потребителей энергии», 
рост цен на мощность из-за ввода каждо-
го дорогостоящего энергоблока нового 
поколения по типу ВВЭР-ТОИ и ВВЭР-1200 
приведет к ежегодному приросту плате-
жей за мощность на 70–90 млрд руб. Ассо-
циация направила свои предложения гла-
ве Минэнерго Александру Новаку 11 авгу-
ста (в министерстве письмо пока не полу-
чили) в ответ на разрабатываемый мини-
стерством проект постановления о строи-
тельстве новых атомных энергоблоков по-
сле 2025 года.

В РФ крупная промышленность несет 
основную нагрузку по строительству но-
вых ТЭС в рамках договоров на постав-
ку мощности (ДПМ), запущенных при ре-

форме РАО «ЕЭС России». По этому меха-
низму владельцы ТЭС обязывались ввести 
станции к определенному сроку, а потре-
бители — окупить станцию за счет повы-
шенных платежей. Для строительства АЭС 
«Росэнергоатома» и ГЭС «РусГидро» был вве-
ден аналог ДПМ, предусматривающий воз-
врат средств в течение 20 лет и базовую до-
ходность в 10,5%. Все ДПМ-объекты уже вве-
дены, но с учетом сроков окупаемости по-
требители продолжат платить по ДПМ АЭС 
и ГЭС до 2041 года. Ввод новых ДПМ АЭС 
традиционно повышает уровень платежей 
на оптовом энергорынке на 3–4%. Пик пла-
тежей рынка по «старым» ДПМ АЭС придет-
ся на 2030 год, достигнув 235,7 млрд руб., 
после чего начнет плавно снижаться.

Но помимо этого механизма в тарифы 
на мощность станций «Росэнергоатома» 
включались целевые инвестиционные 
средства (ЦИС) и средства бюджета, а за-
емные деньги под эти проекты практиче-
ски не привлекались. Таким образом, по-
требители уже много лет жалуются на за-
дваивание платежей по ДПМ АЭС — через 
инвестсоставляющую (ЦИС) и платежи 
за мощность. «Росатом» попросил для себя 
продления прежних преференций после 
2024 года, рассчитывая включить в новый 
инвестцикл энергоблоки с реакторами но-
вых типов.
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Новоиспеченные льготы
Правительство может поддержать мукомолов 
стабильным зерном

В правительстве задумались о новых 
мерах поддержки мукомолов, которые 
предупреждали о возможном дефици-
те продукции из-за роста цен на сырье. 
Власти планируют решить проблему со-
зданием специального фонда с зерном 
и субсидировать часть затрат мельниц 
на сырье при условии, что мука будет 
продаваться по фиксированной цене. 
Эксперты предупреждают, что меры 
грозят разбалансировкой  зернового 
рынка, а господдержку эффективнее 
 направить малоимущим для увеличения 
продаж хлеба.

Вице-премьер Виктория Абрамченко пору-
чила Минсельхозу, Минпромторгу, Минэко-
номики и Минфину проработать механиз-
мы снижения волатильности цен на зерно 
для производителей муки. Копия обращения 
есть у „Ъ“. По словам источника „Ъ“, речь идет 
о закупке и распределении зерна для нужд 
мукомолов, а также о компенсации предпри-
ятиям части затрат на зерно в случае сущест-
венного удорожания сырья и при условии, 
что продажа муки будет идти по фиксирован-
ной цене. Представитель госпожи Абрамчен-
ко Марта Галичева подтвердила выдачу пору-
чений. В Минсельхозе заявили, что прораба-
тывают оба варианта совместно с бизнесом. 
В Минпромторге, Минфине и Минэкономи-
ки предложения не прокомментировали.

О проблемах производителей муки Рос-
сийский союз мукомольных и крупяных 

предприятий (РСМКП) сообщал в конце мар-
та. Там отмечали, что из-за падения курса ру-
бля и возросшей доходности экспорта зер-
на цены на сырье на внутреннем рынке уве-
личились и мельницы могут терять на тон-
не муки до 4 тыс. руб. Ситуация чревата де-
фицитом муки на рынке РФ, предупрежда-
ли там. Для «обеспечения внутренних по-
требностей в зерне» с 1 апреля по 30 июня 
в РФ была введена квота на экспорт пшени-
цы и проч. в 7 млн тонн, а Минсельхоз начал 
продажу зерна из интервенционного фон-
да. Но в Национальном союзе хлебопечения 
(НСХ) сообщали главе Минсельхоза Дмит-
рию Патрушеву, что сырье для мукомолов 
продолжило дорожать, и просили ввести 
пошлины на экспорт зерна и субсидии для 
переработчиков (см. „Ъ“ от 28 апреля).

В мае на совещании с президентом РФ 
Владимиром Путиным председатель прав-
ления Союза экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин предложил создать фонд снабжения 
зерном мукомольных предприятий на вре-
мя колебаний цен. Гендиректор агрохолдин-
га «Степь» (входит в АФК «Система» Владими-
ра Евтушенко) Андрей Недужко говорит, что 
закупка дешевеющего зерна в фонд поддер-
жит сельхозпроизводителей, а его продажа 
по фиксированной цене мукомолам обеспе-
чит необходимую рентабельность произво-
дителям муки.
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Повышение в июле темпа роста цен 
с 3,2% до 3,4% год к году в Банке Рос-
сии считают результатом стечения 
обстоятельств, объясняя его особен-
ностями инфляции прошлого года, 
влияющими на текущие цифры, низ-
ким уровнем летнего роста тарифов 
и неустойчивостью ценовой динамики 
для разных групп товаров и услуг. Ре-
гиональная динамика инфляции так-
же очень разнородна. Несмотря на 
то что аналитики ЦБ допускают коле-
бания индекса потребительских цен, 
связанные с завершением эпидемии 
и с реализацией отложенного спроса, 
в целом цены будут расти скорее мед-
леннее, чем ожидалось ранее,— это 
мнение повышает вероятность даль-
нейшего снижения ключевой ставки.

Бюллетень Банка России «Динами-
ка потребительских цен» за июль 2020 
года дает достаточно подробную карти-
ну составляющих не самого стандартно-
го в текущей ситуации инфляционно-
го сценария, реализовавшегося в июне 
2020 года. Напомним, по итогам месяца 
Росстат зафиксировал повышение тем-
пов инфляции «год к году» с 3,21% в июне 
до 3,27%. Само по себе такое повышение 
мало что значит, однако и показатели 
базовой инфляции (Росстат оценил ее в 
3% год к году, ЦБ в этой публикации — в 
2,95%) также чуть выросли.

Происходящее формально ставило 
под вопрос номинальную августовскую 
дефляцию, снижение цен под воздейст-
вием резкого роста предложения сезон-
ного продовольствия, однако вчерашняя 
сводка Росстата по недельному приросту 
индекса потребительских цен (ИПЦ) по-
казала, что она возможна, за неделю с 3 по 
10 августа цены в РФ в среднем снизили-
сь на 0,1%. Тем не менее детали структуры 
июльской инфляции оставались важны-
ми. События на потребительских рынках 
в марте—июне 2020 года сами по себе спо-
собны дезориентировать любых аналити-
ков и сделать значимо неточными оценки 
ЦБ — между тем именно от инфляцион-
ных оценок более всего в режиме инфля-
ционного таргетирования зависят реше-
ния регулятора по ключевой ставке.

Сам по себе прирост изменения индек-
са потребительских цен в июле ЦБ счита-
ет в основном «эффектом базы» — в июле 
2019 года, от которого рассчитывается 
цифра «год к году», цены росли медленно. 
К тому же в 2020 году часть регионов отло-
жила индексацию тарифов на жилищно-
коммунальные услуги. Кроме того, Банк 
России отмечает, что на фоне прекраще-
ния волатильной динамики спроса на то-
вары первой необходимости «стал более 
заметным вклад в инфляцию ослабления 
рубля, произошедшего в конце первого 
квартала» (впрочем, Банк России в июле 
уже заявлял, что эффект от этой девальва-
ции рубля исчерпан),— иными словами, 
при восстановлении веса импорта в фак-
тической потребительской корзине в це-
нах все сильнее отражаются импортные 
товары и компоненты. В итоге сезонно 

сглаженный (SA) рост цен за месяц, 0,18%, 
был меньше июньского (0,28%), тогда как 
годовая инфляция выросла.

Июльскую инфляцию в Банке России 
продолжают считать имеющей «смешан-
ный» характер — часть компонентов рас-
тет быстрее обычных темпов, часть — 
медленнее. Хотя в большинстве регионов 
динамика годовой инфляции по-прежне-
му определялась, по оценкам ЦБ, «обще-
федеральными факторами» (годовая ин-
фляция ускорилась в 63 субъектах РФ), 
влияние локальных факторов повыси-
лось, а ее региональная неоднородность 
немного выросла. В июле в числе пяти ре-
гионов с самой высокой инфляцией «год 
к году» оставались беднейшие субъекты 
федерации — Амурская область (5,7% при-
роста ИПЦ, наибольший в РФ за июль), Бу-
рятия, ЕАО, Забайкальский край, в списке 
также Саратовская область. Напротив, на-
именьшая инфляция в июле отмечена в 
высокодоходных по меркам РФ регионах 
— Тюменской и Московской областях, 
Якутии, на Чукотке (там цены росли мед-
леннее всего в РФ — на 2,3% год к году), а 
также в Крыму. Отметим, что и в январе 
2020 года регионы с наибольшей и с на-
именьшей инфляцией были теми же, что 
и полгода спустя,— это Амурская область 
и Чукотка соответственно. В разрезе феде-
ральных округов инфляция была также 
неоднородной: в измерении SA прирост 
за месяц цен был максимальным в Севе-
ро-Западном ФО (+0,29%), в Сибирском 
ФО он был даже отрицательным (–0,15%), 
а в Северо-Кавказском ФО практически 
отсутствовал (+0,03%).

Банк России вполне допускает воз-
можность того, что инфляция в ближай-
шие месяцы может давать очень неболь-
шие всплески — в первую очередь в свя-
зи с тем, что эффекты реализации отло-
женного спроса не могут быть точно рас-
считаны (см. „Ъ“ от 7 августа), но вли-
яют на цены. «Эффект базы» 2019 года 
пока не исчерпан, но будет оказывать 
все меньшее влияние на динамику ИПЦ 
2020 года, поэтому при прочих равных 
ЦБ ожидает дальнейшего повышения 
цифр по инфляции до уровня 3,7–4,2% к 
концу года, но неоднородность ценовой 
динамики будет сходить на нет. 

Тем не менее и такой инфляционный 
фон в ЦБ считают относительно низким, 
ожидая, что «преобладающим фактором 
станет дезинфляционное влияние сла-
бого спроса». Поскольку в своих оценках 
совет директоров Банка России ориен-
тируется именно на эти инфляционные 
обзоры, представленный взгляд на ин-
фляцию, видимо, достаточно достовер-
но указывает на готовность ЦБ снижать 
ключевую ставку, несмотря на уже име-
ющуюся характеристику денежно-кре-
дитной политики как мягкой,— вопрос 
лишь в том, произойдет это снижение 
ставки (как дал понять Банк России при 
последнем снижении — на один шаг, 
0,25 процентного пункта) на следующем 
заседании или позже.

Дмитрий Бутрин

Инфляция  
во все стороны
Изменения годового темпа роста цен 
в июле ЦБ считает стечением обстоятельств

По оценке Всемирного банка, до 24% ра-
бочих мест во всем мире могли бы функ-
ционировать на дому, при этом наиболь-
шая доля сотрудников могла бы уйти на 
«удаленку» в богатых странах с высоким 
ВВП на душу населения. Максимальный 
потенциал для их переноса есть на рын-
ке труда Люксембурга, минимальный — 
в Эфиопии. Расчеты, учитывающие на-
личие физического подключения к сети, 
снижают показатель для бедных стран, 
но не меняют его для государств с высоки-
ми доходами в силу доступности альтер-
нативных вариантов.

Почти каждый четвертый сотрудник в мире 
мог бы работать из дома, однако этот показа-
тель существенно варьируется от региона к ре-
гиону, констатируют аналитики одного из ис-
следовательских подразделений Всемирного 
банка, проанализировавшие данные Между-
народной организации труда о рабочих местах 
в 107 странах мира. Чтобы оценить потенциал 
переноса этих рабочих мест на дом, исследова-
тели разделили соответствующие этим местам 
трудовые обязанности на три группы. В пер-
вую попала работа, не требующая доступа к ин-
тернету, во вторую — связанная с интернетом 
и выполняемая на дому при наличии подклю-
чения и в третью — связанная с интернетом, 
но без возможности надомного подключения.

В странах с высоким уровнем дохода (но-
минальный ВВП в которых на душу населения 
превосходит $12, 5 тыс.) на дому могло бы быть 
организовано каждое третье рабочее место. 
Напротив, в странах с низким уровнем дохода 
(номинальный ВВП на душу населения ниже 
$1,035 тыс.) таковых оказалось гораздо меньше 
— по оценке авторов исследования, дистанци-
онным могло бы стать только каждое 26-е ме-
сто, или менее 4%. Наибольшим числом пере-
носимых рабочих мест обладает возглавляю-

щий список ОСЭР по ВВП на душу населения 
Люксембург — там на «удаленку» можно пере-
вести свыше 50% работников. Далее идут Изра-
иль (47%), Швеция (44%), Чехия (43%), Эстония 
(38%) и Ирландия (35%). В свою очередь антили-
деры этого рейтинга — беднейшие страны Аф-
рики, Зимбабве (6%) и Эфиопия (5,5%).

В то же время, отмечают исследователи, 
если принимать во внимание недоступность 
домашнего интернета для ряда слоев населе-
ния, доля потенциальных дистанционных ра-
бочих мест сокращается до 18,7%, в основном 
опять же за счет стран с низким уровнем дохо-
да, где телекоммуникационные технологии 
распространены менее всего. Так, для Эфио-
пии с учетом параметра доступности домашне-
го интернета доля возможных дистанционных 
рабочих мест сокращается с 5,5% до 2,1%, а для 
Непала — с 14,7% до 6,3%.

Для стран из первой десятки рейтинга — на-
пример, Люксембурга, Швеции, Великобрита-
нии — параметр доступности домашнего ин-
тернета практически не играет роли (вероятно, 
из-за наличия и доступности альтернативных 
возможностей подключения). В среднем, доля 
рабочих мест, которые предполагают использо-
вание телекоммуникационных технологий за 
исключением интернета, в мире невысока (3%) 
и не превышает 5% в каждой отдельной взятой 

стране. Доля рабочих мест, которые нуждаются 
в интернете и имеют к нему доступ, в несколь-
ко раз больше и составляет около 20%, доля ра-
бочих мест, не требующих доступа к сети, сей-
час оценивается аналитиками ВБ лишь в 2%.

При учете распределения потенциальных 
дистанционных рабочих мест по группам насе-
ления в наиболее уязвимом положении во всех 
странах оказываются самые молодые работни-
ки (в возрасте от 15 до 24 лет) и «работающие бед-
ные» с низким доходом. В то же время исследо-
вание показывает, что доступ к полноценному 
дистанционному рабочему месту мало зависит 
от пола работника. Более того, в Европе и Мекси-
ке женщины примерно на 10 процентных пун-
ктов чаще, чем мужчины, получают работу, ко-
торую можно делать в «удаленном» режиме, а 
в Бразилии этот разрыв увеличивается до 19,4 
процентного пункта. В Индии, напротив, ген-
дерных различий нет, а в Турции вероятность 
того, что женщины смогут работать из дома, на 
12,7 процентного пункта ниже, чем у мужчин.

Анастасия Мануйлова

Удаленная работа — в богатой стране
Потенциал дистанционной занятости ограничен ВВП и доступом к сети

К О Н Т Е К С Т П Р И К А З  В  О Ж И Д А Н И И  З А К О Н А

В РФ законопроект об особенностях регулирования 
дистанционной работы готовится ко второму чтению 
в Госдуме — в первом он принят в июле. Документ 
дополняет и детализирует положения главы 49.1 Трудо-
вого кодекса, фиксируя нормы, касающиеся рабочего 
времени и отдыха удаленных работников (в том числе 
«право быть офлайн»), регламентирует типы дистанци-
онной занятости, основания для их применения, а также 
порядок взаимодействия работника и работодателя. 

Пока же Минтруд констатирует, что работодатель 
в условиях пандемии коронавируса может перевести 
сотрудника на удаленный режим работы — но все ус-
ловия труда (время начала и окончания работы, общая 
продолжительность рабочего дня и др.) должны быть 
закреплены в специальном приказе. Сроки перевода 
на удаленную работу оговариваются в индивидуальном 
порядке по обоюдному согласию между работником 
и работодателем. Отдел экономики

FR
К концу лета у Минюста России 
кончились деньги на оплату ре-
шений ЕСПЧ. «Снова»,— добав-
ляют опрошенные „Ъ“ юристы, 
подчеркивая, что так случает-
ся ежегодно. В 2020 году вы-
плат ожидают 280 человек, сум-
ма задолженности составляет 
270 млн руб., сообщили „Ъ“ 
в Минюсте, уточнив, что выпла-
ты будут произведены до конца 
декабря. Источник в ведомстве 
также отметил, что задолжен-
ность отчасти возникла из-за 
эпидемии коронавируса и рабо-
ты Минюста «в особом режиме» 
в течение нескольких месяцев. 
Глава правозащитного проек-
та «Апология протеста» Алек-
сей Глухов считает, что в ведом-
стве «лукавят», прикрываясь 
COVID-19.

Фигуранты «болотного дела» на-
ционал-демократ Илья Гущин и ан-
тифашист Алексей Гаскаров полу-
чили письма от главного бухгал-

тера Минюста России Галины Гал-
ковой, из которых узнали, что вы-
платы €10 тыс., присужденных им 
ЕСПЧ в феврале, придется подо-
ждать. Оба были признаны винов-
ными в участии в массовых беспо-
рядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ) на Болот-
ной площади в Москве в мае 2012 
года и в нападении на полицейских 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ). Суд в 2014 году 
приговорил господ Гущина и Гас-
карова к трем с половиной и двум 
с половиной годам колонии соот-
ветственно. В 2016 году жалобу в 
ЕСПЧ подал Илья Гущин, в 2017-м 
— Алексей Гаскаров. В феврале 2020 
года обе жалобы были удовлетворе-
ны ЕСПЧ, который признал нару-
шение прав на справедливый суд 
и свободу собраний и назначил вы-
платы в размере €10 тыс. каждому.

Письмо Минюста Илье Гущину 
опубликовал глава международ-
ной группы «Агора» Павел Чиков, 
сообщив, что аналогичное уведом-
ление пришло и Алексею Гаскаро-

ву. Господин Чиков подчеркнул, что 
у ведомства регулярно заканчива-
ются деньги на выплаты по реше-
ниям ЕСПЧ.

В пресс-службе Минюста „Ъ“ со-
общили, что помимо господ Гу-
щина и Гаскарова выплат ожида-
ют еще 278 человек, а общая сум-
ма задолженности России по ре-
шениям ЕСПЧ в этом году состав-
ляет 270 млн руб. Для возобновле-
ния выплат ведомство обратилось 
в Минфин с просьбой выделить до-
полнительные средства. Минфин 
обещал помочь, следует из ответа 
Минюста на запрос „Ъ“. Источник 
в ведомстве пояснил, что 270 млн 
руб. будут выплачены до конца 
2020 года, отметив, что ситуация с 
выплатами осложнилась работой 
Минюста «в особом режиме» из-за 
эпидемии COVID-19.

«Деньги закончились не из-за ко-
ронавируса, ведь их не тратили на 
нужды ведомства во время эпиде-
мии»,— уверен глава правозащит-

ного проекта «Апология протеста» 
Алексей Глухов. Господин Глухов на-
зывает причинами случающегося 
ежегодно дефолта Минюста невоз-
можность предугадать количество 
решений ЕСПЧ в пользу россиян и 
накопление ведомством долгов по 
выплатам прошлых лет. В Минюсте 
России отсчет обязательных для вы-
платы трех месяцев начинают не с 
даты решения суда, а с момента по-
ступления в министерство заявле-
ния на выплату от самого гражда-
нина, указывает он. «Решение суда 
могло быть вынесено в 2019 году, 
но на выплату можно рассчитывать 
только после обращения в Минюст, 
и, если обращение сделано в 2020 
году, долг России перед граждани-
ном накладывается на новые ре-
шения ЕСПЧ,— объяснил госпо-
дин Глухов, напомнив, что в 2019 
году Минюст потратил на выплаты 
по решениям ЕСПЧ более 1,1 млрд 
руб.— Ежегодно в бюджете России 
на выплаты по решениям ЕСПЧ за-

кладывается сумма около €10 млн, 
и ежегодно деньги заканчиваются 
— решить это можно планировани-
ем бюджета с профицитом».

По состоянию на 29 июля 2020 
года в срок не исполнены еще 385 
решений ЕСПЧ по делам против 
России, рассказал „Ъ“ специаль-
ный советник по вопросам защиты 
в ЕСПЧ коллегии адвокатов Pen & 
Paper Виталий Кулапов: «Указанные 
решения стали окончательными в 
разное время, не только в 2020 году, 
но также и, например, в 2016 году, и 
даже в 2010 году». Это означает, что 
заявители не обратились в Минюст.

Юрист ПЦ «Мемориал» Татья-
на Глушкова рассказала „Ъ“, что на 
2021 и 2022 годы в строку расходов 
федерального бюджета на выплаты 
по решениям ЕСПЧ «заложено так-
же по 600 млн руб.». Она подчерк-
нула, что задолженность Минюста 
возникает регулярно с 2016 года: 
«Избежать ее можно только увели-
чением сумм, изначально заклады-

ваемых в бюджет на эту строку рас-
ходов. Давайте сравним с 2019 го-
дом: было заложено 600 млн руб., 
итоговая сумма выплат составила 
1,1 млрд руб. На июль 2020-го полу-
чается, что сумма выплат уже соста-
вила 870 млн руб. Однако очевид-
но, что она не финальная: до кон-
ца года еще какое-то число граждан 
обратятся за выплатами».

Отвечая на вопрос, когда 280 рос-
сиян могут получить деньги по ре-
шениям ЕСПЧ, госпожа Глушкова 
заметила, что при условии выделе-
ния средств Минфином «потратить 
их нужно будет в 2020 финансовом 
году, но, когда именно это случится 
— в сентябре или в декабре, предпо-
ложить сложнее». «В 2020 году на вы-
плату могут рассчитывать в первую 
очередь те, кто послал реквизиты в 
Минюст в первой половине года, у 
остальных получение компенсаций 
может затянуться»,— считает юрист 
«Мемориала» Татьяна Черникова.

Мария Старикова

Решения ЕСПЧ отложили в долговой ящик
В России в 2020 году по ним не выплачено 270 млн рублей

Согласно исследованию Всемирного 
банка, дистанционная работа имеет 
шансы занять большую часть рынка 
труда там, где предпочитают ходить 
босиком по собственному желанию, 
а не от бедности  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Партии средней дальности
От четырех новых проектов ждут  
хотя бы по одной победе на осенних выборах
В сентябрьских  выборах 
в региональные парла
менты поучаствуют все 
 четыре новые партии, 
 созданные в начале 2020 
года. «За правду» и «Зеле
ная альтернатива» заре
гистрировали свои списки 
везде, где выдвигались, 
Партия прямой демокра
тии и «Новые люди» полу
чили соответственно один 
и два отказа. Ранее источ
ники „Ъ“ говорили, что со
здание этих партий сог
ласовано с Кремлем и они 
должны заполучить  хотя 
бы по одной фракции 
в  региональных парламен
тах для участия в выборах 
в Госдуму 2021 года без 
сбора подписей. Эксперты 
считают, что выполнение 
этой задачи зависит от ад
министративного ресурса.

Напомним, весной 2020 
года Минюст почти однов-
ременно зарегистрировал 
четыре партии, создание ко-
торых, по данным источни-
ков „Ъ“, было согласовано с 
администрацией президен-
та (АП). Это партия «За прав-
ду» писателя Захара Приле-
пина, Партия прямой демо-
кратии (ППД) разработчика 
компьютерных игр Вячесла-
ва Макарова, экологическая 
партия «Зеленая альтернати-
ва» московского экоактиви-
ста Руслана Хвостова и пар-
тия бизнесмена Алексея Не-
чаева «Новые люди».

Уже к концу мая все они 
зарегистрировали отделе-
ния более чем в половине 
регионов и получили право 
участия в осенних выборах. 
Как поясняли источники 
„Ъ“, новые проекты были со-
зданы для удовлетворения 
запроса на представительст-
во в политике интересов не 
охваченного парламентски-
ми партиями электората и 
«увода» молодежи с уличных 
протестных акций. Кроме 
того, их участие в выборах 
в Госдуму в 2021 году помо-
гло бы улучшить результат 
единороссов за счет перера-
спределения голосов, отдан-
ных за не преодолевшие ба-
рьер малые партии.

По данным информи-
рованных источников „Ъ“, 
близких к АП, еще в мае для 
каждой из новых партий 
определили по одному «про-
ходному» региону, где, как 
подразумевалось, им обес-
печат преодоление барьера 
на выборах в парламент. В 
таком случае эти партии по-
лучат так называемую пар-
ламентскую льготу и смо-
гут в 2021 году участвовать в 
думских выборах без сбора 
подписей.

«Новым людям» была об-
ещана Белгородская область 
(как регион «с крепким сег-
ментом электората из малых 
и средних предпринимате-
лей»), ППД — Воронежская 
область («вторая культурная 
столица» России с многочи-
сленным «креативным клас-
сом»). «Зеленой альтернати-
ве» отвели Челябинскую об-

ласть (регион с запросом на 
экологическую повестку), а 
партии «За правду» — Рязан-
скую, «которая в представле-
нии АП является регионом 
милитаристского патриотиз-
ма»: его олицетворяет лидер 
партии, писатель и уроженец 
Рязанщины Захар Прилепин.

Три из четырех партий 
свои «контрольные регио-
ны» в итоге получили, а вот 
«Новые люди» в Белгороде 
не смогли собрать нужное 
число подписей. Как пояс-
нил „Ъ“ источник в област-
ном правительстве, регио-
нальные власти восприняли 
в штыки намерение «Новых 
людей» провести список в 
облдуму, с которой у губерна-
тора Евгения Савченко сло-
жилось «многолетнее устой-
чивое взаимодействие». Кро-
ме того, список партии не до-
пустили к выборам в Воро-
нежской области. Представи-
тель «Новых людей» подтвер-
дил „Ъ“, что Белгородская об-
ласть наряду с Воронежской 
и Ростовской стала для них 
«самой проблемной»: «Там 
мы изначально чувствовали 
давление и противодействие 
местных властей. Нам не да-
вали информировать изби-
рателей о партии или снима-
ли баннеры через сутки по 
звонку местной админист-

рации». При этом «Новые лю-
ди» получили регистрацию в 
Новосибирской, Рязанской, 
Калужской и Костромской 
областях.

Зато партия «За правду» 
никаких проблем в Белгоро-
де не имела, без труда собрав 
подписи в граничащем с Ук-
раиной регионе с популяр-
ной у населения «милита-
ристско-патриотической по-
весткой». А в ее партсписок 
вошли лояльные к местной 
власти предприниматели и 
активисты. Кроме Белгород-
ской и Рязанской областей 
партия также зарегистриро-
вала списки в Воронежской, 
Калужской, Костромской, 
Магаданской, Новосибир-
ской и Челябинской облас-
тях, не получив в итоге ни од-
ного отказа.

Сам Захар Прилепин при-
знался „Ъ“, что ему «не на что 
пожаловаться»: «Мы быстро 
открыли отделения в реги-
онах, а подписную кампа-
нию отработали гораздо бо-
лее технологично, чем мно-
гие конкуренты». Успех он 
связывает с «востребованно-
стью радикальной патрио-
тической повестки партии» 
и запросом на «новых персо-
нажей в политике». По сло-
вам писателя, он лично воз-
главляет партсписки во всех 

регионах, а в Рязанской об-
ласти готов получить мандат 
депутата облдумы.

«Зеленая альтернатива» 
выдвинулась в двух регио-
нах и помимо Челябинской 
области допущена к выборам 
в Республике Коми. Основ-
ной упор, как подтвердил „Ъ“ 
Руслан Хвостов, будет сделан 
на уральской кампании, хо-
тя он ожидает там серьезной 
конкуренции с партией «За 
правду», которая тоже затра-
гивает популярную в регио-
не экологическую проблема-
тику. Ранее, как сообщал „Ъ“, 
экологи обещали поучаство-
вать еще и в довыборах в Гос-
думу от Ярославской обла-
сти, выдвинув там местного 
художника Алексея Кудели-
на (более известного как Ва-
ся Ложкин). Но этого канди-
дата партия решила придер-
жать на будущий год «как тя-
желую артиллерию» для уча-
стия в думских выборах.

ППД выдвинулась в четы-
рех регионах и зарегистри-
ровалась в трех — Воронеж-
ской, Калужской и Рязан-
ской областях, получив от-
каз в Новосибирской обла-
сти. В начале августа Вяче-
слав Макаров написал от-
крытое письмо «Новым лю-
дям», предложив им поддер-
жать его сторонников в Во-
ронеже в обмен на помощь 
ППД в Новосибирске. В пар-
тии господина Макарова „Ъ“ 
сообщили, что формат взаи-
модействия обсуждается. В 
«Новых людях» „Ъ“ заявили, 
что к ним ППД с такой ини-
циативой не обращалась.

В последние 10–15 лет в 
российской политике почти 
все решает административ-
ный ресурс, отмечает поли-
толог Павел Салин: «В этот 
раз от исключений перестра-
ховались, заменив классиче-

ские выборы трехдневным 
голосованием, в котором 
этот ресурс применять гора-
здо легче. А партии регистри-
ровались на выборы в регио-
нальные парламенты искус-
ственно, эти результаты не 
зависели от агитационной и 
политтехнологической рабо-
ты». По его мнению, «четыре 
новых проекта администра-
ции президента» были созда-
ны как «спойлеры улицы», 
а не существующих партий, 
хотя их повестки могут пере-
секаться: «Основная цель АП 
на думских выборах — улуч-
шить результат „Единой Рос-
сии“. Задача номер один — 
отвлечь прежде политически 
пассивные, а теперь заинте-
ресовавшиеся политикой 
группы граждан от участия 
в уличных протестах, задача 
номер два — отдать „Единой 
России“ полученные (новы-
ми партиями.— „Ъ“) процен-
ты». При этом «проекты-спой-
леры» стоят перед непростой 
задачей: их электорат не дол-
жен пересекаться с электора-
том ЕР, добавляет эксперт.

По оценке политолога 
Владимира Слатинова, но-
вые партии сталкиваются 
в регионах с равнодушием 
населения и ведут доволь-
но скучные и неяркие кам-
пании. «Кремль побаивает-
ся ситуации 2011–2012 го-
дов, когда пришлось ломать 
через колено неожидан-
но получившие приличное 
количество голосов КПРФ, 
ЛДПР и „Справедливую Рос-
сию“,— считает господин 
Слатинов.— Партийное по-
ле нужно фрагментировать, 
одновременно удовлетворяя 
запрос на новых игроков и 
ослабляя три оппозицион-
ные парламентские партии».

Мария Литвинова, 
Кира Дюрягина

США и ООН не сошлись 
«голубыми касками»
В Нью-Йорке спорят о будущем 
миротворцев в Ливане

Взрывы в Бейруте на время ото
двинули на второй план дискус
сию вокруг продления мандата 
миротворцев ООН в Ливане, од
нако этот вопрос в любом слу
чае должен быть решен до кон
ца августа. США настаивают на 
внесении серьезных изменений 
в мандат, рассчитывая добить
ся жесткого контроля над ши
итским движением «Хезболла». 
Другие члены СБ ООН не столь 
категоричны, однако, восполь
зовавшись трагедией в Бейруте, 
требуют от Ливана давно назрев
ших реформ.

Обычно рутинная процедура 
продления мандата временных сил 
ООН в Ливане (UNIFIL) в этом го-
ду стала предметом бурной дискус-
сии: США решили настоять на суще-
ственных изменениях в работе ми-
ротворцев. «США уже давно заявля-
ют — как публично, так и в частном 
порядке,— что статус-кво в Ливане 
неприемлем»,— сказала постпред 
США при ООН Келли Крафт агент-
ству Associated Press после состояв-
шегося во вторник закрытого засе-
дания СБ ООН, посвященного ситу-
ации в Ливане. По ее словам, «при-
шло время расширить возможности 
UNIFIL». Следующая встреча Совбе-
за по этой теме намечена на 28 авгу-
ста — за три дня до истечения срока 
мандата UNIFIL. За это время члены 
СБ должны обсудить проект резолю-
ции о продлении миротворческой 
миссии, разработанный Францией.

Силы UNIFIL впервые были раз-
мещены в Ливане в 1978 году, и их 
миссия в основном сводилась к мо-
ниторингу ситуации на линии разъ-
единения между Израилем и Лива-
ном. Последние кардинальные из-
менения в мандат миротворцев бы-
ли внесены в 2006 году — после вто-
рой ливано-израильской войны. Тог-
да численность UNIFIL увеличилась 
с 2 тыс. до 15 тыс. человек, появи-
лась военно-морская оперативная 
группа. Сейчас в составе миссии ра-
ботают около 10,5 тыс. миротворцев 
и гражданских сотрудников из 45 
стран. Акцент в последние годы де-
лается на работу с ливанской арми-
ей. Проводятся тренинги и совмест-
ные операции. Цель — помочь ар-
мии взять на себя всю полноту ответ-
ственности за ситуацию на юге Ли-
вана, который был и во многом пока 
остается под контролем шиитского 
движения «Хезболла» — самой мощ-
ной политической и военной струк-
туры в стране.

Миротворцы также стали связу-
ющим звеном между ливанскими и 
израильскими военными, органи-
зуя трехсторонние встречи. Это уни-
кальный механизм с учетом того, 
что Ливан и Израиль де-юре нахо-
дятся в состоянии войны. При этом 
обе враждующие стороны выража-
ют недовольство работой мирот-
ворцев. «Хезболла» обвиняет UNIFIL 
в шпионаже в пользу Израиля, а из-
раильтяне считают, что миротвор-
цы попустительствуют «Хезболле». 
Одной из таких громких историй 
стали обнаруженные более полуто-
ра лет назад тоннели «Хезболлы», 
через которые бойцы движения мо-
гли проникнуть на территорию Из-
раиля. Тогда официальный предста-
витель UNIFIL Андреа Тененти пояс-
нял в интервью „Ъ“, что миротвор-
цы не могут инспектировать част-
ную собственность. Исключение 
— очевидная угроза безопасности 
миссии или нарушения резолюций 
СБ ООН. В любом случае инспекции 
должны проводиться совместно с 
ливанской армией.

В мае занимавший тогда пост по-
стпреда Израиля при ООН Дани Да-
нон предупредил: он будет настаи-
вать на том, чтобы миротворцы по-
лучили свободу передвижения и до-
ступ ко всем объектам в Ливане. Та-
кой же позиции придерживают-
ся США. Келли Крафт еще тогда за-
являла, что силам UNIFIL «мешают 
выполнять их мандат», а «Хезболла» 
продолжает вооружаться. Она поста-
вила жесткое условие: либо СБ ООН 
расширяет миротворческий мандат, 
либо перераспределяет штат и ре-
сурсы UNIFIL в соответствии с зада-
чами, которые миссия может реаль-
но выполнять. То есть фактически 
речь идет об урезании бюджета и чи-
сленности миротворцев. Ливанские 
власти, а также «Хезболла» выступи-
ли резко против изменений мандата 
миротворцев.

Дебаты в ООН пришлись на оче-
редное обострение отношений меж-
ду Израилем и «Хезболлой» после то-
го, как в Сирии в результате изра-
ильской операции был убит один 
из бойцов движения. Опасаясь ме-
сти, Израиль перебросил дополни-
тельные силы к ливанской границе. 
Это оказалось не напрасным. В кон-
це июля израильская армия предо-
твратила попытку проникновения 
отряда «Хезболлы» на свою террито-

рию. По одной из версий израиль-
ских экспертов, ливанское движе-
ние всего лишь хотело «выпустить 
пар» и при этом не развязать очеред-
ную войну с Израилем. Такое же не-
желание эскалации удержало изра-
ильтян от серьезного ответа. На этой 
неделе генштаб армии Израиля ре-
шил сократить численность сил, раз-
мещенных на границе с Ливаном, 
хотя ситуация пока не вернулась к 
той, какая была до последней июль-
ской эскалации, сообщила израиль-
ская газета «Гаарец». По мнению из-
дания, снижение напряженности на 
границе связано с ситуацией в Лива-
не. «Хезболла» и до этого была не за-
интересована в эскалации конфлик-
та с Израилем на ливанской террито-
рии, а после взрывов в порту Бейру-
та — тем более. И без того у «Хезбол-
лы» непростая ситуация. Часть по-
литических и общественных сил в 
Ливане утверждают, что именно это 
движение контролировало район 
порта, в том числе хранило там свои 
ракеты, и, соответственно, несет от-
ветственность за трагедию, унесшую 
жизни свыше 170 человек.

Кроме того, многие в Ливане воз-
лагают ответственность на «Хезбол-
лу» за экономический кризис в стра-
не, так как члены этого движения и 
связанные с ним структуры попали 
под западные санкции. В опублико-
ванных в среду статьях в двух газе-
тах — американской The Wall Street 
Journal и саудовской «Аш-Шарк аль-
Аусат» — идет речь о планах Вашин-
гтона ввести после взрывов в Бейру-
те новые антикоррупционные санк-
ции против ливанских политиков. 
Одна из целей — ослабить «Хезбол-
лу» и ее политических союзников. 
«Некоторые из нас надеются, что мы 
наконец можем воспользоваться си-
туацией и перетряхнуть положение 
внутри политических элит там»,— 
цитирует The Wall Street Journal од-
ного из неназванных американских 
источников.

Выделяя помощь на восстановле-
ние Бейрута после взрывов, запад-
ные политики требуют от ливан-
ских властей политических и эко-
номических реформ. После того 
как в понедельник правительство 
Ливана объявило об отставке, глав-
ный вопрос — кто возглавит следу-
ющий кабинет министров и каким 
он будет. В экспертных кругах уве-
рены, что новым премьер-минист-
ром страны может стать только тот, 
кто получит карт-бланш от между-
народного сообщества. По данным 
«Аш-Шарк аль-Аусат», Вашингтон и 
Париж спорят на тему — нужно ли 
Ливану правительство «националь-
ного единства» с учетом того, что это 
подразумевает участие в нем «Хез-
боллы». На прошлой неделе, в пред-
дверии конференции доноров Ли-
вана, президент Франции Эмманю-
эль Макрон заявил в беседе со сво-
им американским коллегой Дональ-
дом Трампом, что санкции США, на-
правленные против «Хезболлы», иг-
рают лишь на руку тем, против кого 
должны быть направлены. Француз-
ский президент взял на себя ответ-
ственность за достижение полити-
ческого консенсуса в Ливане и рас-
пределение собранных междуна-
родным сообществом средств на по-
мощь Бейруту после взрывов.

Текущая ситуация не может не 
отразиться и на французской резо-
люции по миротворческой миссии, 
так как это тесно связано с будущим 
Ливана. Жесткие требования США 
никто из членов СБ ООН не поддер-
живает, считая их нарушением су-
веренитета Ливана. Москва, как за-
явил «РИА Новости» посол РФ в Ли-
ване Александр Засыпкин, опаса-
ется, что любые перемены приве-
дут к трениям с местными жителя-
ми. Так, например, в мае в одном из 
районов на юге Ливана миротвор-
цев забросали камнями за то, что 
они пытались провести патрули-
рование без координации с ливан-
ской армией. Франция, понимая, 
взрывоопасность ситуации в Ли-
ване, также осторожна. Однако это 
не значит, что Париж и другие чле-
ны СБ ООН не напомнят Бейруту о 
необходимых политических и эко-
номических реформах. На послед-
нем заседании Совбеза ООН, посвя-
щенном Ливану, уже прозвучал при-
зыв к Бейруту скорее сформировать 
правительство и приступить к ре-
шению неотложных проблем. Кро-
ме того, международное сообщест-
во заинтересовано в том, чтобы у 
UNIFIL была возможность расследо-
вать каждый спорный инцидент в 
районе ливано-израильской грани-
цы, в том числе и был доступ на до 
сих пор закрытые для миротворцев 
территории. Вопрос только, как это 
делать — в ультимативной форме, 
как требуют США, или договарива-
ясь с ливанской армией и местны-
ми жителями.

Марианна Беленькая

«За правду» Захара Прилепина (слева) оказалась самой успешной из новых партий, зарегистрировавшись  
на парламентских выборах в восьми регионах  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Deutschland, Deutschland über Virus
Германию накрывает второй волной COVID-19

В Германии в среду было заре
гистрировано 1226 случаев 
 заболевания коронавирусом. 
Этот не самый высокий показа
тель для страны, но тем не ме
нее максимальный для нее с мая 
этого года. Три четверти нем
цев уверены, что вторая вол
на COVID19 неизбежна, а врачи 
рекомендуют начать готовиться 
к ней уже сейчас.

Как объявил в среду Институт име-
ни Роберта Коха, в Германии за сутки 
зарегистрировано 1226 случаев зара-
жения COVID-19 — это максималь-
но высокий показатель за последние 
три месяца, с 9 мая, когда казалось, 
что эпидемия идет на спад. Накану-
не было отмечено 966 случаев. Таким 
образом, общее число заболевших в 
Германии превысило уже 218,5 тыс., 
9,2 тыс. человек скончались. Всего же 
в мире число случаев заболевания на 
этой неделе пробило рубеж в 20 млн.

«Развитие ситуации нас беспо-
коит,— предупредил в среду пред-
ставитель правительства Штеф-
фен Зайберт.— Сейчас наша систе-
ма здравоохранения хорошо под-

готовлена, но мы должны избежать 
обострения ситуации. Поэтому важ-
нейшее значение имеет соблюде-
ние всеми социальной дистанции 
и правил гигиены».

Напомним, что весной Германия 
оказалась в числе стран-лидеров по 
уровню заболеваемости, отставая 
лишь от США, Италии и Испании. 
Однако смертность в ФРГ была в ра-
зы ниже — главным фактором ста-
ло раннее и массовое тестирование, 
доступное как в крупных немецких 
городах, так и в малых населенных 
пунктах. Жестких карантинных мер, 
в отличие от многих стран, введено 
не было, зато контакты зараженных 
четко отслеживались, и индивиду-
альные карантинные меры населе-
ние в массе своей строго соблюда-
ло. В дополнение к высокому уров-
ню медицинского обслуживания 
все это позволило добиться быстро-
го снижения показателей — вплоть 
до начала августа, когда число вновь 
зарегистрированных случаев стало 
постепенно увеличиваться.

От апрельских «рекордов», когда 
за сутки в Германии заболевало до 

6 тыс. человек, нынешние показате-
ли далеки, но многие в стране с тре-
вогой заговорили о второй волне 
эпидемии, причем более тяжелой 
по сравнению с первой. По данным 
опроса, проведенного в конце ию-
ля ZDF-Politbarometer, три четверти 
немцев полагают, что вторая волна 
все же будет. Правда, пока экспер-
ты не определились, где Германия 
находится сейчас — в конце пер-
вой или уже в начале второй вол-
ны. Однако в том, что она неизбеж-
на, не сомневаются и врачи: извест-
ный вирусолог Кристиан Дростен 
уже предложил соотечественникам 
вести осенью дневники, в которых 
каждый бы ежедневно помечал, с 
кем он за этот день контактировал.

Зарегистрированной вакцины от 
коронавируса в Германии пока нет: 
ожидается, что к применению она 
может быть допущена только в кон-
це этого года или в начале следую-
щего. При условии, что третья фа-
за клинических испытаний препа-
рата окажется успешной, уточняют 
специалисты. Над вакциной работа-
ют сразу несколько научно-исследо-

вательских центров. Так, компания 
CureVac провела серию испытаний в 
ФРГ и осенью планирует испытание 
вакцины в Бразилии.

Применять же российскую вак-
цину, о готовности которой ранее 
объявил президент Владимир Пу-
тин, в Германии пока не готовы. В 
Минздраве ФРГ уточняют, что для 
допуска вакцины в Европу требу-
ются дополнительные подтвержде-
ния ее эффективности и безопасно-
сти и прохождение третьей фазы 
испытаний. «Я довольно скептиче-
ски отношусь к тому, что происхо-
дит в России. Был бы рад, если бы у 
нас появилась первая хорошая вак-
цина, но проблема заключается в 
том, что русские нам мало что гово-
рят, и исходя из всего, что нам из-
вестно, вакцина не была испыта-
на в достаточной мере»,— заявил 
в среду министр здравоохранения 
ФРГ Йенс Шпан. «Речь не идет о том, 
чтобы стать первым. Важно иметь 
эффективную, прошедшую испы-
тания и безопасную вакцину»,— от-
метил он.

Галина Дудина

Итоги регистрации списков новых партий  
на выборах в региональные парламенты

Регион «За  
правду»

«Новые  
люди»

Партия прямой  
демократии

«Зеленая  
альтернатива»

Республика Коми Х

Белгородская область Х О

Воронежская область Х О Х

Калужская область Х Х Х

Костромская область Х Х

Магаданская область Х

Новосибирская область Х Х О

Рязанская область Х Х Х

Челябинская область Х Х

Х — регистрация.  О — отказ в регистрации.  Источник: подсчеты „Ъ“ по данным ЦИК РФ.
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Как стало известно „Ъ“, в Мос
кве в суд передали дело извест
ного военачальника, в прошлом 
летчикаснайпера Александ
ра Дуплинского. Генераллей
тенант, отмеченный боевыми 
наградами и до недавнего вре
мени командовавший 6й Ле
нинградской Краснознаменной 
 армией ВВС и ПВО, обвиняется 
в махинациях с жильем, для ко
торых использовались фиктив
ное судебное решение и внучка. 
Генерал компенсировал ущерб, 
очевидно, рассчитывая, что уго

ловное дело переквалифици
руют на более легкую статью, 
что позволит ему избежать су
димости, получив вместо приго
вора судебный штраф.

Как следует из базы данных Мо-
сковского гарнизонного военного 
суда, 11 августа, накануне Дня во-
енно-воздушных сил России, в него 
поступило уголовное дело Алекса-
ндра Дуплинского, которое в среду 
было распределено судье Максиму 
Иванову. Графа с перечнем статей, 
инкриминируемых генерал-лей-
тенанту Дуплинскому, пока не за-

полнена, не назначено и предвари-
тельное слушание по делу.

Источник „Ъ“ в силовых структу-
рах сообщил, что Александр Дуплин-
ский обвиняется военным следст-
венным управлением СКР по Мо-
скве в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) УК РФ. Столичная военная про-
куратура утвердила данное обвине-
ние 6 августа этого года.

По версии следствия, генерал-
лейтенант нанес ущерб родному ве-
домству в размере 2 млн руб., полу-

чив квартиру в Москве площадью 
на 18 кв. м больше, чем ему было поло-
жено. Для этого, полагает следствие, 
генерал незаконно оформил на свое 
иждивение собственную внучку, а так-
же предоставил некое судебное реше-
ние, оказавшееся фальшивым. На не-
движимость по ходатайству следст-
вия судом был наложен арест. Самому 
генералу военное следствие никаких 
мер пресечения не избирало.

По данным источника „Ъ“, Алек-
сандр Дуплинский, оказавшись под 
следствием, частично признал свою 
вину, возместив ущерб. Очевид-
но, что таким образом генерал рас-
считывает добиться условного сро-
ка или, в случае переквалифика-
ции его действий на более легкую 
статью, и вовсе получить вместо су-
димости судебный штраф. Для это-
го, судя по биографии господина Ду-
плинского, есть все основания.

Александр Дуплинский родился 
в 1962 году. Закончил Борисоглеб-
ское высшее военное авиационное 
училище имени Чкалова, Военно-
воздушную академию имени Гагари-
на, а также военную академию Ген-
штаба Вооруженных сил. Освоил са-
молеты Л-29, МиГ-21, Су-25 и Су-24М, 
получив классную квалификацию 
«военный летчик-снайпер». Коман-
довал звеном, эскадрильей, авиаци-
онным полком и дивизией, а с авгу-
ста 2015 года по начало 2020 года воз-
главлял 6-ю армию ВВС и ПВО Запад-
ного военного округа, в которую, со-
гласно открытым данным, входит 
четыре десятка различных военных 
частей — от чисто авиационных и зе-
нитно-ракетных до соединений, за-
нимающихся их обслуживанием. Ге-
нерал принимал непосредственное 
участие в боевых действиях на Се-
верном Кавказе и в Сирии, за что 
был отмечен орденами Жукова, Му-
жества и «За военные заслуги», а так-
же многочисленными медалями.

Юрий Сенаторов

Командарма уличили в махинации с внучкой
Генерал-лейтенанта Минобороны будут судить за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, СКР 
 завершил расследование од
ного  из самых громких и скан
дальных уголовных дел послед
них лет — о создании бывшим 
министром «открытого прави
тельства» Михаилом  Абызовым 
оргпреступного сообщества, 
участники которого похитили 
и вывели за рубеж астрономи
ческие  суммы. Эксчиновни
ку и 11 его предполагаемым 
подельникам предъявлено офи
циальное обвинение в оконча
тельной редакции. На днях дю
жина фигурантов дела, которые 
все как один отрицают свою вину, 
начнет ознакомления с собран
ными следователями материа
лами. Поскольку их насчитывает
ся более 400 томов, то  очевидно, 
что это займет не один месяц. 
Между тем Гагаринский суд уже 
7 сентября начнет слушания 
по иску замгенпрокурора Вик
тора Гриня о взыскании с госпо
дина Абызова и обращения в до
ход государства более 32 млрд 
руб., которые были получены, 
по мнению надзорного ведом
ства, в обход закона.

По данным близких к следст-
вию источников „Ъ“, в среду адвока-
ты фигурантов нашумевшего «дела 
Абызова» подписали вместе со сво-
ими подзащитными в стенах СИЗО 
официальный «протокол уведом-
ления об окончании следственных 
действий». Этот документ предус-
матривает и разъяснение обвиняе-
мому права на ознакомление с ма-
териалами расследования в рамках 
статьи 217 Уголовно-процессуально-
го кодекса. Собеседники „Ъ“ поясни-
ли, что еще в конце прошлой недели 
и начале этой всем фигурантам бы-
ло предъявлено обвинение в окон-
чательной редакции.

По данным СКР, создателями ОПС 
являются Михаил Абызов, а также за-
меститель генерального директора 
ООО «Ру-ком» Максим Русаков и од-
нофамилец руководившего следст-
венной бригадой СКР по этому де-
лу генерал-майора юстиции Сергея 
Степанова — гендиректор группы 
«Ру-ком» Николай Степанов. Как счи-
тают в СКР, сообщество было ими со-
здано для совершения другого тяж-
кого преступления — особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
в рамках которого ими и было похи-
щено 4 млрд руб. Якобы в 2012–2014 
годах Михаил Абызов, являясь бе-
нефициарным владельцем несколь-
ких офшорных компаний, вместе 
с сообщниками обманул акционе-

ров ОАО СИБЭКО и ОАО «Региональ-
ные электрические сети» (РЭС), зани-
мавшихся в Новосибирской области 
и Алтайском крае производством 
и передачей электроэнергии. Он убе-
дил их в необходимости проведе-
ния сделки, в результате которой 
структуры Михаила Абызова прода-
ли им акции четырех других ком-
паний по завышенной цене, при-
чинив тем самым ущерб на 4  млрд 
руб. Потерпевшими по делу при-
знаны миноритарии компаний СИ-
БЭКО и РЭС и ФГУП «Алмазювелир-
экспорт». Вывод этих денег на счета 
на Кипре следствие квалифициро-
вало как легализацию добытых пре-
ступным путем средств (ст. 174.1 УК 
РФ). Кроме того, их также обвиняют 
в незаконном участии в предприни-
мательской деятельности (ст. 289 УК 
РФ) в компании СИБЭКО, через ко-
торую нарушавший установленные 
законом ограничения как госслужа-
щий господин Абызов противоправ-
но обогатился, по мнению следст-
вия, более чем на 32 млрд руб., выво-
де уже этих средств за рубеж, а также 
в коммерческом подкупе (ст. 204 УК 

РФ) — передаче 78 млн руб. акцио-
нерам СИБЭКО. Надо отметить, что 
помимо трех основных фигурантов 
обвинения также были предъявле-
ны еще девяти, которые содержат-
ся под стражей,— каждому в зависи-
мости от той роли, которую ему «от-
вело» следствие. Еще четверо объяв-
лены в международный розыск и за-
очно арестованы Басманным судом. 
Как отмечают источники „Ъ“, никто 
из дюжины обвиняемых «дела Абы-
зова» свою вину так и не признал. 
По их словам, уже в конце этой не-
дели фигуранты расследования нач-
нут ознакомление с материалами 
следствия, которых насчитывается 
более 400 томов. Стоит отметить, что 
первыми, согласно УПК, после про-
цедуры предъявления обвинения 
в окончательной редакции такое 
право предоставляется потерпев-
шим и их представителям. Совер-
шенно очевидно, что прочитать да-
же бегло несколько сотен томов, со-
держащих множество финансовых 
и бухгалтерских документов, слож-
ных  экспертиз и т. д., за пару дней 
просто нереально. Из этого следу-
ет, что потерпевшие своим правом 
не воспользовались.

Адвокаты как господина Абызо-
ва, так и других фигурантов от ка-

ких-либо комментариев относитель-
но окончания расследования отказа-
лись. Между тем уже также очевид-
но, что еще задолго до того, как об-
виняемые смогут изучить материа-
лы СКР, Гагаринский райсуд Москвы 
успеет рассмотреть иск Генпрокура-
туры, заявленный в гражданском по-
рядке о взыскании с Михаила Абызо-
ва «и подконтрольных ему иностран-
ных компаний» в доход Российской 
Федерации 32,5 млрд руб. Как сооб-
щал „Ъ“, надзорное ведомство на ос-
новании материалов СКР решило 
фактически конфисковать эти сред-
ства, которые оно считает получен-
ными в нарушение установленных 
законом запретов. Как следует из ба-
зы данных суда, иск не только заре-
гистрирован, но и уже и «расписан» 
судье Елене Черныш, которая назна-
чила первоначальное заседание для 
проведения беседы со сторонами 
на 7 сентября. Истцом по гражданско-
му делу числится лично замгенпроку-
рора Виктор Гринь, а ответчиками, по-
мимо самого господина Абызова,— 
якобы подконтрольные ему коммер-
ческие структуры Alinor In vest ments 
Limited, Besta Holdings Li mited, Kullen 
Holdings Limited, Lisento Investments 
Ltd и Vantroso Traiding Ltd.

Сергей Сергеев

Михаила Абызова окончательно 
обвинили в оргпреступности
Следственный комитет закончил дело  
экс-министра «открытого правительства»

Как стало известно „Ъ“, Верхов
ный суд России существенно 
 облегчил жизнь представителю 
террористической организа
ции «Исламское государство» 
в СанктПетербурге Джумахо
ну Боймонову, отбывающему 
21летний срок за неудавшуюся 
попытку столкнуть два скорост
ных пассажирских поезда «Сап
сан». По решению ВС террорист 
был переведен из категории осо
бо опасных рецидивистов в про
сто опасные, поэтому отбывать 
наказание ему теперь станет 
 значительно комфортнее.

Решение Московского окруж-
ного военного суда (МОВС), при-
говорившего восьмерых участни-
ков санкт-петербургского террори-
стического подполья к внушитель-
ным срокам заключения, обжало-
вали в ВС сразу 12 адвокатов. Каж-
дый из них называл вынесенное ре-
шение незаконным, мотивируя это 
тем, что именно его клиент не был 
связан с официально запрещен-
ным в РФ «Исламским государст-
вом» (ИГ), не разделял радикальные 
взгляды, а в компанию к остальным 
террористам попал случайно. Од-
них осужденных, по мнению их за-
щитников, оговорили непорядоч-
ные свидетели, другим подбросили 
улики, третьих заставили признать 
вину под пытками.

В своем решении судебная кол-
легия по делам военнослужащих 
ВС, в которой рассматривались 
апелляционные жалобы, подробно 
изложила позиции каждого из за-
щитников и столь же методично 
опровергла их. Как следует из опре-
деления, суд первой инстанции пре-
доставил сторонам обвинения и за-
щиты «равные права и возможно-
сти», а все его выводы о виновности 
каждого из фигурантов были дока-
заны либо материалами следствия, 
либо уже в судебном процессе. Заяв-
ления защитников о фальсифика-
ции материалов дела или оказании 
давления на их клиентов, по мне-
нию ВС, были проверены и не под-
твердились. Таким образом, жалобы 
остались без удовлетворения, одна-
ко приговор все же пришлось под-
корректировать.

ВС обратил внимание на ошибки, 
допущенные при расчете итогового 
срока заключения для организатора 
терактов Джумахона Боймонова. Как 
следует его биографии, свою крими-
нальную деятельность Боймонов на-
чинал, работая таксистом в Санкт-
Петербурге: обокрал, да еще и изна-
силовал подвыпившую пассажирку, 
получив за это в 2014 году семилет-
ний срок. Уже попав в колонию №1 
в Ярославле, Боймонов проникся 
идеями ИГ и стал, как следует из ма-
териалов дела, активно продвигать 
их среди сокамерников и остающих-
ся на воле земляков.

Заключенный, имевший в ко-
лонии смартфон, как было уста-
новлено следствием и судами, под-
держивал связи с ближневосточ-
ными боевиками через форум «Пу-
теводитель по исламскому хали-
фату», на котором стал модерато-
ром, выступающим под псевдо-
нимом Abu_muhojir01. На форуме 
Боймонов рассказывал об акциях 
ИГ, призывая подписчиков поддер-
жать организацию и «джихад» в Си-
рии, который она ведет.

Деятельностью Боймонова в ин-
тернете заинтересовалась сначала 
администрация колонии, затем — 
следствие, и в январе 2018 года 
он получил дополнительные 10 лет 
к еще не досиженному сроку за из-
насилование. На этот раз — за содей-
ствие террористической деятельнос-
ти, публичные призывы к ней, а так-
же возбуждение ненависти и вра-
жды по признакам принадлежности 
к социальной группе (ст. ст. 205.1, 
205.2 и 282 УК РФ). Интересно, что 
ненависть Абу Мухажир, согласно 
определению суда, возбуждал в ин-
тернете к социальной группе «гра-
ждан США», оправдывая совершен-
ные в этой стране теракты в сентя-
бре 2001 года.

Наконец, уже после вынесения 
Боймонову второго приговора, выяс-
нилось, что, находясь в заключении, 
он дистанционно попытался органи-
зовать два теракта. Летом 2017 года 
к Абу Мухажиру через мессенджер 
Zello обратился один из читателей 
«Путеводителя» — работник шино-
монтажа в Санкт-Петербурге Эмом 
Бурхонов, заявивший, что он сам 
и шестеро его земляков-таджиков 
хотели бы вступить в ИГ и принять 
участие в «борьбе с неверными». Бой-
монов посоветовал для начала пу-
блично обозначить свою позицию — 
записать и направить ему для разме-
щения на профильных сайтах виде-
оролик, в котором потребовать от ру-
ководства страны прекращения во-

енной операции в Сирии. Новоиспе-
ченный джихадист выполнил пору-
чение, а поскольку угрожать властям 
ему было нечем, вместо традицион-
ного для подобных съемок автомата 
он взял в руки зажженную газовую 
горелку.

Убедившись в серьезности наме-
рений своего читателя, Абу Мухажир 
порекомендовал ячейке устроить 
столкновение «Сапсанов» в пригоро-
де Санкт-Петербурга и отправил ши-
номонтажнику рисунок для изготов-
ления так называемого сбрасываю-
щего башмака. С их помощью желез-
нодорожники экстренно сбрасыва-
ют с путей оторвавшиеся и катящи-
еся вагоны для предотвращения ава-
рии. Экстремисты изготовили баш-
мак и 13 июля 2017 года установили 
его на главном пути возле платфор-
мы Фарфоровская, рассчитывая, что 
в сошедший с него «Сапсан» врежет-
ся аналогичный поезд. Катастрофы 
не произошло, но один из поездов 
получил повреждения, оцененные 
в 55 млн руб.

Боевики на этом не успокоились 
и запланировали новую акцию — 
решили подорвать железнодорож-
ные цистерны на подъездных путях 
к Морскому порту Санкт-Петербурга. 
Для этого не установленный следст-
вием читатель «Путеводителя», выхо-
дивший на связь под ником Абу Уса-
ма Нораки, направил в шиномонтаж 
Бурхонова с курьером сумку, в кото-
рой были гранаты Ф-1, тротиловые 
шашки, огнепроводный шнур, сели-
тра, алюминиевая пудра и электро-
детонаторы. Воспользоваться ими 
боевики не успели — 28 июля 2017 
года членов ячейки задержали со-
трудники ФСБ. Как выяснилось по-
зже, еще при закладке башмака бое-
вики засветились на установленных 
вдоль железнодорожных путей виде-
окамерах и тепловизорах, а получен-
ные с камер данные помогли иден-
тифицировать злоумышленников 
и обезвредить. Расследовать деятель-
ность террористического подполья 
и установить причастность к подго-
товке терактов уже осужденного Бой-
монова следствию помог Бурхонов, 
признавший свою вину.

Суд приговорил заговорщиков 
к срокам от 15 до 20 лет за участие 
в террористическом сообществе, 
приготовление к теракту, незакон-
ный оборот боеприпасов и взрыв-
ных устройств (ст. ст. 205, 205.4, 222 
и 222.1 УК РФ). Максимальное нака-
зание в 21 год колонии особого ре-
жима с учетом вынесенных ему ра-
нее приговоров получил Боймонов, 
однако только его наказание и пере-
смотрел ВС.

Высшая инстанция установила, 
что первые два приговора Боймоно-
ву были вынесены за преступления 
средней тяжести и тяжкие и только 
подготовленные заключенным те-
ракты суд квалифицировал по особо 
тяжким статьям УК РФ. Таким обра-
зом, и признание Абу Мухажира осо-
бо опасным рецидивистом ВС по-
считал ошибочным — по его мне-
нию, осужденный действительно 
является опасным преступником, 
но категория «особо» к нему непри-
менима. ВС отметил также, что по-
сле внесения изменений в ст. 282 УК 
РФ вмененное ранее Боймонову пре-
ступление по ч. 1 этой статьи пере-
стало считаться уголовно наказуе-
мым. Однако возбуждение ненави-
сти к гражданам США суд первой ин-
станции ошибочно учел при выне-
сении боевику итогового пригово-
ра. Исправляя эту ошибку, ВС сни-
зил назначенный Боймонову срок 
на полгода.

Как пояснили „Ъ“ представите-
ли защиты осужденного Абу Муха-
жира, своей главной победой они 
считают изменение уголовного ста-
туса своего клиента, за которым по-
следует улучшение его бытовых ус-
ловий. Особо опасные преступни-
ки содержатся в колониях особого 
режима, таких как «Белый лебедь», 
«Черный дельфин» и «Полярная со-
ва». В каждой из них зэку приходит-
ся делить камеру с осужденными по-
жизненно серийными убийцами, 
террористами и сексуальными ма-
ньяками, спать при ярком свете лам-
пы, а перемещаться по коридорам, 
наоборот, с повязкой на глазах и за-
веденными назад руками. На осо-
бом режиме сидельцу дается всего 
четыре свидания с родственниками 
в год и позволяется тратить на себя 
минимальные суммы. Приговорен-
ный к строгому режиму живет уже 
в бараке и относительно свободно 
передвигается по зоне. У него есть 
возможность работать, учиться, по-
сещать кружки и секции. В отличие 
от особо опасного рецидивиста про-
сто опасный преступник имеет пра-
во на шесть свиданий с родственни-
ками в год и другие поблажки.

Сергей Машкин

«Сапсаны» ловил 
не особо опасный
Человек, пытавшийся устроить теракт 
на линии Москва—Петербург,  
получил скидку от Верховного суда

Михаил Абызов  
и его защита изучат  
материалы следствия 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22843,96 (+93,72)
РТС 1307,12 (+11,11)
FTSE 100 6280,12 (+125,78)

DAX 30 13058,63 (+111,74)
DJIA* 27905,98 (+219,07)
NASDAQ Composite* 10997,84 (+215,02)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.08.20
Австралийский доллар 52,2386
Английский фунт 95,6743
Белорусский рубль 13,6074
Датская крона* 11,5624

Доллар США 73,2351
Евро 85,9560
Индийская рупия** 97,8686
Казахский тенге** 17,4461

Канадский доллар 55,0392
Китайский юань* 10,5439
Норвежская крона* 81,5536
СДР 103,2351

Сингапурский доллар 53,3123
Новая турецкая лира 10,0288
Украинская гривна* 26,6053
Шведская крона* 83,8640

Швейцарский франк 80,0296
Японская иена** 68,5947
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Традиционно защитники прав за-
емщиков, в частности, организация 
«Общероссийский народный фронт» 
и коллекторы стоят по разные сторо-
ны баррикад. Это неудивительно — 
именно на собирателей долгов гра-
ждане жалуются особенно активно, 
учитывая, что возвращать приходит-
ся просроченные кредиты, а методы 
работы коллекторов не всегда можно 
назвать мягкими.

Но на этот раз вышло так, что за за-
щитой в ОНФ обратились сами кол-
лекторы, а именно директор компа-
нии ООО «Центр финансовых реше-
ний», состоящей в государственном 
реестре взыскателей ФССП. Он сооб-
щил о деятельности мошенников, ко-
торые от его имени и имени его ор-
ганизации предлагают потребитель-
ские кредиты населению.

Злоумышленники используют 
сайт со схожим названием и дизай-
ном, указывают работающие теле-
фонные номера, действуют открыто 
c февраля 2020 года. Компания пыта-
лась сама добиться справедливости 
и избавиться от нелегальных кредито-
ров. Но обращения во всевозможные 
инстанции — Банк России, Генпро-
куратуру, ФСБ, Роскомнадзор и дру-
гие — остались без ответа. Мошенни-
ки продолжают работать под именем 
«Центра финансовых решений», кре-
дитуя граждан в обход закона, а пре-
тензии пострадавших принимать 
приходится легальным коллекторам.

Не справившись собственными 
силами, коллектор решился на не-
стандартный и, можно даже сказать, 
отчаянный шаг — обратиться за по-
мощью в ОНФ, который никак нельзя 
назвать дружественной взыскателям 
организацией. И там, как ни странно, 
не отказали. «К нам поступает боль-
шое количество жалоб потребителей 
финансовых услуг на „черных“ кре-
диторов. Граждане ищут правды и за-
щиты у нас, потому что никто боль-
ше им не помогает, их уже везде про-
игнорировали,— говорит руководи-
тель проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— И когда уже 
взыскатели приходят к нам за помо-
щью, совершенно точно пора бить 
тревогу».

ОНФ обратился в Генпрокуратуру 
с просьбой разобраться в сложившей-
ся вокруг «Центра финансовых реше-
ний» ситуации и обратить внимание 
на отсутствие эффективного механиз-
ма борьбы с нелегальными кредито-
рами в целом. И на этот раз обраще-
ние не осталось без ответа: ОНФ полу-
чил от Генпрокуратуры уведомление 
о начале проведения проверки и те-
перь ждет результатов.

Конечно, в данном случае основ-
ная цель правозащитников — при-
влечь внимание к приобретающей 
в условиях падения доходов населе-
ния в кризис все большую актуаль-
ность проблеме «черных» кредито-
ров, которую нередко обходят сторо-
ной и надзорные органы, и правоох-
ранители. И в этой ситуации, как ока-
залось, правозащитник коллекто-
ру — товарищ.

обсудить 
kommersant.ru/12940

В борьбе с «черными 
кредиторами», кото-
рая приобретает 
все большую актуаль-
ность, как оказалось, 
правозащитник даже 
коллектору товарищ

коллекторов с защитниками прав 
граждан удивляют руководителя 
группы финансового анализа

Ксению 
Дементьеву

Как выяснил „Ъ“, рост цен на авиакеро-
син в августе, о котором заявили в Ас-
социации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ), оказался частным 
случаем закупок «Уральских авиали-
ний» на фоне июльских скидок. На се-
годня цены на авиакеросин в аэропор-
тах в среднем на 20% ниже, чем год на-
зад, а рынок остается профицитным. 
Аналитики не ожидают изменения 
тренда в ближайшее время, если только 
не произойдет масштабное возобновле-
ние международного авиасообщения.

Ассоциация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) обратилась к минист-
ру транспорта РФ Евгению Дитриху с прось-
бой проверить обоснованность скачка цен 
на авиакеросин в российских аэропортах. 
В АЭВТ говорят, что это ведет к росту стоимо-
сти услуг для пассажиров.

Речь идет о росте стоимости топлива 
по итогам проведенных авиакомпаниями 
тендеров на поставку топлива в период с 11 ав-
густа по 10 сентября. Так, в Кольцово зафикси-
рован рост на 62,1%, Домодедово — на 33,4%, 
Жуковском — на 36%, Санкт-Петербурге — 
на 18%, Владивостоке — на 20,4%, Благове-
щенске — 21,1%, Иркутске — 28,1%, Красно-
даре — 48,4%, Красноярске — 48,6%. Эти горо-
да фигурируют в тендере «Уральских авиали-
ний» о закупке топлива в 24 аэропортах, сро-
ки поставки по которому также соотносятся 
с заявлением АЭВТ. До этого авиакомпания 
проводила тендер на 20 городов, среди кото-
рых есть все перечисленные в письме АЭВТ, 
со сроками поставки с 11 июня по 10 июля.

Как поясняют источники „Ъ“, основным 
поставщиком на тендерах «Уральских ави-

алиний» была «Роснефть», которая в июле 
продавала топливо с огромным дисконтом 
в 15 тыс. руб. за тонну (около 35% от средней 
цены по РФ при заправке «в крыло»), а в тен-
дере на август цена выросла до «реального 
уровня». Скидка давалась из-за профицита 
авиакеросина при низком спросе.

В крупнейших авиакомпаниях „Ъ“ не от-
ветили, но участники рынка подтвержда-
ют, что о дефиците топлива речь не идет. 
Так, в Домодедово отмечают, что последний 
раз закупали топливо в марте. Тем не ме-
нее в Минтрансе намерены обсудить вопрос 
на следующей неделе с рабочей группой 
на базе Минэнерго.

В «Роснефти» заявили „Ъ“, что с июля в свя-
зи с отменой ограничений, связанных с пан-
демией, объем авиаперевозок значительно 
вырос, что повлекло за собой рост биржевых 
котировок и, как следствие, отпускных цен. 
Но, отмечают в компании, цены при заправ-
ке «в крыло» в июле—августе остаются значи-
тельно ниже уровня первого квартала и соот-
ветствуют показателям 2014 года. Так, в аэро-
портах московского авиационного узла сред-
невзвешенные цены реализации «в крыло» 
«РН-Аэро» в июле—августе на 33% ниже пока-
зателя первого квартала, в аэропортах юга — 
на 24%, Поволжья и Урала — на 29%, Сиби-
ри — на 27%, Дальнего Востока — на 20%.

Судя по данным Reuters Kortes, с нача-
ла года цены на авиакеросин в аэропор-
тах РФ в среднем упали на 24%, биржевые — 
на 32,1%, оптовые — на 31,1%. Причем осенью 
2019 года также не наблюдалось значитель-
ного роста цен. Год назад топливо в аэропор-
тах РФ стоило в среднем 57,7 тыс. руб. за тон-
ну — примерно на 20% ниже, чем сейчас.

Вместе с тем потенциально рост спроса 
на авиакеросин в случае резкого увеличения 
числа международных рейсов может при-
вести к скачку цен, поскольку объем хране-
ния топлива относительно невелик, а НПЗ 
потребуется время для увеличения произ-
водства. Подобная ситуация возникла в мае 
с бензином, и баланс спроса и предложе-
ния на рынке восстановился только к кон-
цу июля. Но пока рынок керосина профици-
тен — по оценке главы «Петромаркета» Ива-
на Хомутова, в июле производство авиакеро-
сина в РФ составило 828 тыс. тонн при спросе 
в 630 тыс. тонн. «Наш прогноз производства 
на текущий месяц — 754 тыс. тонн при спро-
се в 647,7 тыс. тонн»,— говорит он.

НПЗ продолжают сокращать выпуск керо-
сина, смещая баланс в сторону других нефте-
продуктов,— в августе, по оценке «Петромар-
кета», выход авиакеросина из нефтяного сы-
рья составит 3,7% против 4,1% в июле и 4,4% 
в августе прошлого года. Между тем в июне 
и июле 2019 года выход находился на уровне 
4,6% и 4,9% соответственно, напоминает Иван 
Хомутов: «Отечественные НПЗ даже при со-
хранении объемом переработки нефти на те-
кущем уровне вполне могут увеличить выра-
ботку керосина на 10–20% за счет снижения 
выпуска других нефтепродуктов».

Ольга Никитина, Дмитрий Козлов

Стартапы увидят «Россию»
Венчурный фонд «сквозных технологий» нашел инвестора

Банк «Россия» Юрия Ковальчука и его 
партнеров стал одним из основных 
инвесторов созданного Российской 
венчурной компанией (РВК) венчур-
ного фонда Национальной техноло-
гической инициативы (НТИ). Он до-
говорился вложить в фонд, запущен-
ный в 2018 году, но пока не сделав-
ший ни одной инвестиции, 875 млн 
руб. Деньги от находящегося под санк-
циями банка могут создать пробле-
мы стартапам, планирующим разви-
ваться на западных рынках, отмеча-
ют эксперты.

Банк «Россия» стал соинвестором вен-
чурного фонда НТИ, рассказали „Ъ“ в пресс-
службе основавшей фонд РВК и подтверди-
ли в банке «Россия». Банк договорился вло-
жить в фонд 875 млн руб. Общий объем фон-
да составит 3,5 млрд руб., ранее 1,5 млрд руб. 
обязался внести фонд «Инфраструктурные 
инвестиции» (Инфрафонд РВК) за счет бюд-
жетной субсидии, а еще более 1 млрд руб.— 
другие инвесторы и частная инвестком-
пания Kama Flow, победившая в конкурсе 
на управление фондом НТИ.

Фонд НТИ основан в 2018 году, его зада-
ча — финансирование инновационных 
проектов в сфере «сквозных технологий» — 

блокчейна, искусственного интеллекта, 
квантов, больших данных и др. Фонд пла-
нирует вкладываться в российские проекты 
посевных и ранних стадий, но пока не объ-
явил ни об одной инвестиции. Уже есть до-
говоренности об инвестициях в два про-
екта совокупно на 170 млн руб., утвержда-
ют в РВК. Заместитель гендиректора Kama 
Flow Евгений Борисов отказался их назвать, 
но уточнил, что один занимается автомати-
зацией работы с генными данными, другой 
разработал IT-платформу для автоматиза-
ции бизнес-процессов.

Банк «Россия» по итогам второго кварта-
ла занимает 13-ю строчку в рейтинге «Ин-
терфакс-100» по объему активов с 1,03 трлн 
руб. В 2014 году банк и его основной акци-
онер Юрий Ковальчук попали под жесткие 
санкции США, включая запрет банку на ра-
боту с Visa и Mastercard и заморозку активов 
в США. Американский Минфин тогда назы-
вал «Россию» «личным банком» высокопо-
ставленных российских чиновников. Банк 
работает в сегменте кредитования и расчет-
ного обслуживания крупного бизнеса, его 
клиентская база включает стратегически 
значимые предприятия, из-за такой специ-
ализации он сейчас в меньшей степени под-
вержен негативному влиянию последствий 

пандемии коронавируса, отмечает дирек-
тор по банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Людмила Кожекина.

Российский рынок венчурных инвести-
ций, напротив, серьезно пострадает от ко-
ронавируса. По итогам 2020 года его объ-
ем может снизиться на 30%, до 12 млрд руб., 
прогнозировали ранее в Skolkovo Ventures 
(см. „Ъ“ от 19 июня). Начала восстановления 
рынка там ожидают в четвертом квартале.

В случае с привлечением средств от нахо-
дящегося под санкциями банка все зависит 
от планов получателя: если стартап планиру-
ет дальше развиваться на западном рынке, 
могут возникнуть проблемы; если же при-
оритетен только российский, то санкции 
не имеют особого значения, отмечает управ-
ляющий партнер Leta Capital Александр Ча-
чава. По словам руководителя группы De-
loitte Digital в СНГ Максима Шапировско-
го, проблемы могут возникнуть с дальней-
шей продажей доли в стартапе: несмотря 
на то что покупатель будет платить фонду, 
конечным бенефициаром все равно будет 
санкционный клиент.

Госфонды в целом часто обращаются 
к частным институциональным инвесто-
рам, поскольку не могут формироваться 
на 100% из бюджетных средств, отмечает го-

сподин Чачава. Однако Максим Шапиров-
ский затруднился вспомнить примеры того, 
чтобы в госфонд входил частный банк. В слу-
чае банка «Россия», по его мнению, причин 
может быть несколько: политическая зада-
ча, вопрос престижа или стремление к циф-
ровизации. Вице-президент по инвестици-
онным вопросам банка «Россия» Игорь Ан-
дреев объясняет интерес к фонду НТИ тем, 
что инвестиционное и проектное финан-
сирование признано «одним из стратегиче-
ских направлений развития банка».

Государственные же и окологосударст-
венные корпорации и банки относительно 
активно занимаются венчурным инвестиро-
ванием. Так, венчурные фонды есть у Сбер-
банка и Газпромбанка, указывает директор 
Фонда развития интернет-инициатив по ра-
боте с портфельными компаниями Сергей 
Негодяев. По словам директора технологи-
ческой практики KPMG в России и СНГ Сер-
гея Вихарева, банки проявляют интерес 
главным образом к цифровым инноваци-
ям, но перспективным становится и выход 
на проекты производственной направлен-
ности: биотехнологии, разработка новых 
материалов с особыми свойствами, кванто-
вые сенсоры и др.

Дмитрий Шестоперов

Пенсионные фонды обеспечили акционеров
НПФ выплатили почти 36 млрд руб. дивидендов

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) за 12 месяцев выплатили ак-
ционерам почти 36 млрд руб. дивиден-
дов. Это оказало давление на их ка-
питал, который у пяти фондов сокра-
тился почти вдвое. В условиях отсут-
ствия переходных кампаний и разви-
тия рынка, а также высоких ставок 
по вознаграждениям, отмечают экс-
перты, НПФ превратились в высоко-
рентабельные коммерческие пред-
приятия — источники больших диви-
дендов для бенефициаров, несмотря 
на их социально значимый продукт.

Чуть более чем за год частные фонды, 
специализирующиеся на обязательном пен-
сионном страховании (ОПС), выплатили ак-
ционерам 35,9 млрд руб., свидетельствуют 
отчетности НПФ за прошлый год и за пер-
вое полугодие этого года. Всего дивиденды 
заплатили шесть фондов из 29, аккумулиру-
ющих пенсионные накопления.

• Согласно закону «О НПФ», частные фонды 
имеют право выплачивать дивиденды лишь 
по истечении пяти лет с момента акциони-
рования. Преобразование фонда в акционер-

ное общество было необходимо и для попада-
ния в систему гарантирования прав застра-
хованных лиц, и, как следствие, для сохране-
ния права работы с пенсионными накопле-
ниями граждан, поэтому первыми прошли 
акционирование именно фонды, специализи-
рующиеся на ОПС. Этот процесс завершился 
в конце 2015 года.
Первым, в конце второго квартала прош-

лого года, выплатил дивиденды в разме-
ре 6,2 млрд руб. материнскому банку НПФ 
Сбербанка (см. „Ъ“ от 5 августа 2019 года). 
В этом году он заплатил акционеру уже 
9,5 млрд руб. На втором месте по величине 
суммарных выплат находится НПФ «Откры-
тие» (принадлежит банку «ФК Открытие»), 
дивидендные выплаты которого в этом году 
составили 10,4 млрд руб. Также материнско-
му банку в прошлом и этом году заплатил 
3,9 млрд руб. «ВТБ пенсионный фонд». Чуть 
больше 3 млрд руб. своим многочислен-
ным (см. „Ъ“ от 3 апреля) акционерам в пер-
вом квартале отдал НПФ «Эволюция». Фонд 
«Сафмар» в конце прошлого года также пе-
речислил материнской холдинговой компа-
нии «Сафмар финансовые инвестиции» ди-

виденды в размере 2,8 млрд руб., которые 
пошли на выкуп с его баланса рисковых ак-
тивов (см. „Ъ“ от 9 декабря 2019 года). Един-
ственным некрупным фондом, который вы-
плачивал дивиденды, был НПФ «Стройком-
плекс» — выплаты по 2019 году составили 
13,5 млн руб., по 2020 году 34,1 млн руб.

В результате за год суммарный капитал 
пяти крупнейших фондов (за минусом ре-
зерва по ОПС, страхового резерва, а так-
же промежуточной прибыли) сократил-
ся в 1,8 раза, с 35 млрд руб. до 20 млрд руб. 
Всего же собственные средства крупней-
ших фондов, работающих с пенсионны-
ми накоплениями, сократились на 20%, 
до 41,7 млрд руб. При этом на конец перво-
го полугодия крупнейшим обладателем ка-
питала из НПФ, работающих с ОПС, являлся 
«Газфонд Пенсионные накопления» (около 
12,3 млрд руб.), пока еще не начавший вы-
плачивать дивиденды.

По действующим ныне вознаграждени-
ям НПФ по ОПС, включающим постоянную 
(0,75% от аккумулированных пенсионных 
накоплений) и переменную (15% от полу-
ченного инвестдохода) части, доход фондов 

за прошлый год составил почти 59,6 млрд 
руб. Основные траты из этой суммы не пре-
высили 25 млрд руб. и пошли на вознаграж-
дение управляющим компаниям, спецдепо-
зитариям, а также и на операционные рас-
ходы (см. „Ъ“ от 12 мая). При этом по счетам 
застрахованных лиц за прошлый год было 
разнесено 205,8 млрд руб.

«Пенсионная отрасль прошла путь прев-
ращения от социальной индустрии в ком-
мерческую, притом с весьма выгодными 
условиями для владельцев НПФ»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. По его словам, в услови-
ях стагнации и отсутствия какого-либо раз-
вития системы ОПС фонды за счет слишком 
высоких ставок вознаграждения по продук-
ту, который, по сути, не требует больших из-
держек, но во многом носит социальный ха-
рактер, получают весомые доходы, которые 
в крупнейших НПФ значительно превыша-
ют расходы. Таким образом, отмечает экс-
перт, крупные фонды превратились в ста-
бильные источники дивидендов для своих 
владельцев.

Илья Усов
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Авиакеросин подорожал в частности
Дефицита на рынке не наблюдается
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент—председатель правления 
банка ВТБ Андрей Костин:
— Уважаемый Сергей Оттович, примите самые теплые по-
здравления с юбилеем! Капитан по призванию, Вы прош-
ли многие ступени нелегкой морской карьеры, а сейчас 
возглавляете «Совкомфлот», который за годы Вашего руко-
водства превратился в одну из ведущих судоходных ком-
паний мира. Сегодня СКФ — это черный цвет нефти и го-
лубой — газа, зеленый — экологических инноваций и бе-
лый — арктических льдов. И все это — краски моря, с ко-
торым связана вся Ваша жизнь! Я рад, что на протяжении 
уже нескольких десятилетий имею возможность тесно 
взаимодействовать с Вами, участвуя в широкомасштаб-
ных проектах «Совкомфлота». Желаю Вам новых успехов 
под единственно верным, по выражению П. Столыпина, 
для российского флота лозунгом «Вперед»! Крепкого здо-
ровья и благополучия Вам и Вашим близким!

Поздравление передает министр транспорта РФ  
Евгений Дитрих:
— Уважаемый Сергей Оттович, поздравляю Вас с юби-
леем! Ваша жизнь связана с морем и транспортным 
комплексом. Коллеги уважают Вас за профессиона-
лизм, выдержку и интеллигентность. Вы много раз 
оправдывали эту оценку, возглавляя Минтранс России. 
«Совкомфлот» под Вашим руководством стал пионером 
зеленых технологий. Компания является образцом без-
опасного судовождения в высоких широтах, внедряют-
ся новейшие технологии морской транспортировки 
энергоносителей в непростых климатических услови-
ях. Вы многое делаете для того, чтобы привить моло-
дым романтику моря, помогая им выбрать будущую 
профессию. Желаю Вам удачи, здоровья и выполнения 
всех намеченных планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет председателю совета директоров 
ПАО «Современный коммерческий флот»  
Сергею Франку

Российский рынок слияния 
и поглощения (M&A) в первом 
полугодии снизился в объеме  
более чем вдвое. При этом если 
за первый квартал падение  
составило 35%, то во втором — 
ускорилось до 61%. Многие ком-
пании отказались от запланиро-
ванных покупок, направляя ре-
сурсы на поддержание действую-
щих активов. Спрос будет сохра-
няться на компании из пищевой 
отрасли и сферы IT, чьи бизнес-
модели оказались особенно во-
стребованными, а также непро-
дуктовой розницы и секторов 
недвижимости, которые сильно 
пострадали из-за пандемии.

Согласно исследованию AK&M (с 
ним ознакомился „Ъ“), в первом полу-
годии 2020 года суммарная стоимость 
сделок слияния и поглощения снизи-
лась в 2,3 раза по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, со-
ставив $14,74 млрд. Причем если за 
первый квартал рынок снизился на 
35% в годовом исчислении, то за вто-
рой квартал — уже на 61%. Всего в пер-
вом полугодии было проведено 211 
трансакций — на 41,5% больше, чем 
год назад. В результате средняя стои-
мость сделок (за вычетом крупней-
ших) снизилась на 47,4%, до $41,5 млн.

Вместе с тем пандемия коронави-
руса оказывает существенное влия-
ние на рынок: многие компании отка-
зались от запланированных ранее 
приобретений, направляя свои ресур-
сы на поддержку уже существующих 
активов, отмечает заместитель генди-
ректора AK&M Людмила Еремина. В 
частности, крупнейшая сделка перво-
го квартала — запланированная по-

купка компанией «Онега Холдинг» у 
госкорпорации ВЭБ.РФ 99,57% АО «Ме-
ждуречье» за $3,56 млрд — была 
исключена из статистики, что также 
отразилось на результатах полугодия.

Наиболее пострадавшими во вто-
ром квартале оказались банковский 
сектор (падение на 98%, до $109 млн) 
и отрасль связи (на 92%, до $167 млн). 
Вместе с тем резко выросли такие на-
правления, как информационные 
технологии (рост в 28 раз, почти до 
$3 млрд). Во многом, по данным 
AK&M, это произошло благодаря 
крупнейшей сделке второго кварта-
ла — продаже «ИКС Холдинга» хол-
дингу USM оценочно за $2,17 млрд. 
Кроме того, почти в 1,5 раза вырос 
объем сделок M&A в секторе строи-
тельства и девелопмента (до $1,9 мл-
рд) и в 1,2 раза в секторе услуг (до 
$0,25 млрд). Несмотря на падение 
объема сделок в секторе ТЭКа — по-
чти в пять раз, до $2 млрд,— на него 
пришлась вторая по величине сделка 
в отчетном квартале — покупка ком-
панией «А-Проперти» 51% в Эльгин-
ском угольном проекте за $1,93 млрд.

По словам начальника управле-
ния продаж инвестиционных про-
дуктов МКБ Риты Рубежной, именно 
компании сектора информационных 
технологий на фоне режима самоизо-
ляции являются главными бенефи-
циарами активного перевода бизнес-
процессов в онлайн и ускорения тем-
пов цифровизации экономики. В то 
же время, по ее мнению, рост количе-
ства сделок в строительной отрасли 
произошел в связи с новыми регуля-
торными нормами (введение эскроу-
счетов, минимального уставного ка-
питала застройщика и других).

Активность на рынке слияний и 
поглощений сократилась и за рубе-
жом. По словам Людмилы Ереми-
ной, если ранее многие прогнозы 
были основаны на сценарии V-образ-
ного восстановления мировой эко-
номики, то сейчас аналитики при-
держиваются пессимистического, L-
образного сценария, в котором воз-
вращение на докризисный уровень 
откладывается надолго за счет вто-
рой волны пандемии и продления 
мер социального дистанцирования.

Рынок сильно поменяется в 2021 
году. Агентство ожидает нарастания 
активности крупных, в частности, 
госкомпаний, которые могут себе 
позволить приобретения в разгар 
кризиса. Директор по корпоратив-
ным финансам департамента инвес-
тиционно-банковских услуг BCS 
Global Markets Алексей Гашков ждет 
повышенного интереса к компани-
ям из пищевой отрасли и сферы IT, 
чьи бизнес-модели оказались осо-
бенно востребованными в период 
пандемии и продемонстрировали 
свою эффективность. С точки зрения 
потребности в инвестициях и готов-
ности к продаже, считает эксперт, 
можно ожидать активности в непро-
дуктовой рознице и секторах недви-
жимости, где многие игроки сильно 
пострадали из-за пандемии и им не-
обходимы средства для «выжива-
ния». Госпожа Рубежная отмечает, 
что на фоне пандемии повышается 
риск наступления банкротства 
предприятий и перехода собствен-
ности к кредиторам, что может до-
полнительно ускорить последую-
щий рост рынка M&A.

Полина Смородская

Поглощается только пища
Объем сделок M&A упал вдвое

НОВАТЭКу разрешили постро-
ить небольшой регазифика- 
ционный терминал мощно-
стью до 600 тыс. тонн СПГ  
в Авачинской бухте возле 
Петропавловска-Камчатского. 
Прежний план по газифика-
ции региона с помощью газо-
провода от перевалочного тер-
минала НОВАТЭКа на Камчат-
ке, таким образом, признан 
слишком дорогим и отвергнут. 
Но вопрос сопутствующей га- 
зопроводной инфраструктуры 
остается: врио губернатора ре-
гиона Владимир Солодов уже 
попросил Владимира Путина 
задействовать для ее строи-
тельства «Газпром». Однако 
компания по закону не обяза-
на строить эти трубы, а эконо-
мическая привлекательность 
проекта сомнительна.

Командование Тихоокеанского 
флота согласовало размещение ре-
газификационного терминала НО-
ВАТЭКа в Авачинской бухте, сооб-
щил на встрече с Владимиром Пу-
тиным 12 августа врио губернатора 
Камчатки Владимир Солодов. Та-
ким образом, убрано принципи-
альное препятствие для проекта га-
зификации Петропавловска-Кам-
чатского за счет сжиженного газа, 
который НОВАТЭК на небольших 
танкерах сможет доставлять из Бе-
чевинской бухты, где будет распо-
лагаться его комплекс по перевал-
ке СПГ с Ямала.

Согласно прежнему плану, НОВА-
ТЭК поставлял бы в Петропавловск-
Камчатский так называемый отпар-
ной газ, образующийся в процессе 
перевалки СПГ на терминале в бух-
те Бечевинская — там к концу 2022 
года сжиженный газ будет перегру-
жаться с газовозов ледового класса в 
обычные СПГ-танкеры. Основной 
вопрос был в необходимости строи-
тельства трубы до Петропавловска-
Камчатского протяженностью до 
140 км, ее примерная стоимость из-

за сложной местности могла превы-
сить 100 млрд руб. В частности, ви-
це-премьер Юрий Трутнев сообщал, 
что строительство газопроводов из 
бухты Бечевинская в Петропав-
ловск-Камчатский обойдется слиш-
ком дорого — порядка 100–120 мл-
рд руб. К тому же непонятно было, 

кто будет финансировать проект: 
«Газпром» по закону не обязан стро-
ить эту инфраструктуру, поскольку 
регион не относится к зоне Единой 
системы газоснабжения.

Альтернативный вариант с рега-
зификационным терминалом непо-
далеку от города — значительно де-
шевле, однако его строительство 
должны были согласовать военные, 
учитывая наличие в регионе круп-
ного флотского соединения и базы 
атомных подводных лодок. Теперь 
этот вопрос решен, но остаются дру-
гие: так, от терминала должны быть 
построены газопроводы до мест-
ных ТЭС и основных потребителей. 
Владимир Солодов попросил прези-
дента поручить их строительство 
«Газпрому», который до недавнего 

времени единолично занимался га-
зификацией Камчатки. Владимир 
Путин согласился отправить вопрос 
на проработку.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон оценивал потребности Петро-
павловска-Камчатского в газе в 300–
400 млн кубометров в год, а макси-
мальную мощность регазификаци-
онного терминала — в 600 тыс. тонн 
СПГ в год. Пока неясно, по какой це-
не НОВАТЭК будет поставлять газ и 
как будет финансироваться строи-
тельство регазификационного тер-
минала и подводящей инфраструк-
туры. Учитывая небольшие объемы 
газа, окупить ее строительство будет 
крайне сложно, к тому же речь идет 
о продаже газа НОВАТЭКа, что сни-
жает заинтересованность «Газпро-
ма» в проекте.

В «Газпроме» „Ъ“ не ответили. В 
НОВАТЭКе сообщили, что отправи-
ли в правительство технико-эконо-
мические варианты газоснабжения 
объектов региона. Механизмы и 
принципы реализации необходи-
мых для газоснабжения мероприя-
тий будут обсуждаться совместно с 
правительством РФ, регионом и со-
ответствующими хозяйствующими 
субъектами, добавили в компании.

Иван Тимонин из Vygon Consult-
ing отмечает, что в мировой практи-
ке затраты на строительство сред-
нетоннажных регазификацион-
ных терминалов находятся в диа-
пазоне $280–580 в расчете на тонну 
мощности в зависимости от распо-
ложения, конфигурации и прочих 
факторов. Например, плавучий 
Benoa LNG на 0,35 млн тонн, запу-
щенный в 2016 году в Индонезии, 
обошелся в $100 млн, наземный 
Jeju Island LNG в Южной Корее на 
1 млн тонн — в $461 млн. Исходя из 
этого, по оценке аналитика, стои-
мость приемного терминала, обес-
печивающего нужды Петропавлов-
ска-Камчатского, может составить 
порядка $260 млн.

Татьяна Дятел

«Газпром» втягивают  
в газификацию Камчатки
Компании предложили построить трубы  
для газа НОВАТЭКа

По оценке „Ъ“, выдача гаран- 
тий и поручительств банками  
в первом полугодии показала 
внушительную положитель- 
ную динамику — рост на 20%,  
до 6,5 трлн руб. В прошлом году 
этот бизнес стагнировал, сейчас 
же на фоне развития цифровых 
услуг в условиях самоизоляции 
он оказался востребован. Вме-
сте с тем на фоне ужесточения 
конкуренции темпы роста дохо-
дов от такой деятельности будут 
снижаться.

Выдача банками гарантий и пору-
чительств во время пандемии замет-
но ускорилась. Рост объемов гаран-
тийного бизнеса во втором, «каран-
тинном» квартале опережал темпы 
начала года. Если в первом квартале 
темпы роста были на уровне 16–20%, 
то в период пандемии они повыси-
лись до 23–27%. При этом в 2019 году 
этот бизнес стагнировал, за исключе-
нием последнего квартала, когда 
рост составлял 5–13%. Всего же объем 
рынка к середине 2020 года достиг 
6,5 трлн руб., следует из расчетов „Ъ“ 
на основе банковской отчетности. 
Некоторые игроки в течение полуго-
дия показали активный рост в этом 
сегменте — в частности, ВТБ, Альфа-
банк, МКБ — в 1,5–1,6 раза, Райффай-
зенбанк, ГПБ, Совкомбанк, «ФК От-
крытие» — в 1,2–1,4 раза.

Гарантийный бизнес генерирует 
для банков хотя и не самую большую, 
но стабильную часть комиссионных 
доходов, причем это один из самых 
низкорисковых сегментов. Основны-
ми факторами являются увеличение 
востребованности инструментов, 

снижающих риск при заключении 
контракта между поставщиком и по-
купателем, нефондируемый харак-
тер гарантийных операций (клиенту 
не требуется привлекать заемные 
средства), отмечают в ВТБ. Кроме то-
го, говорят в банке, в связи с панде-
мией многие участники бизнеса ста-
ли использовать гарантии как ин-
струмент обеспечения обязательств 
сторон для возможности переноса 
сроков реализации проектов.

Банки также указывают, что при-
нятие решения по выдаче гарантий 
заметно ускорилось, в том числе за 
счет внедрения цифровых техноло-
гий. Например, в Сбербанке льви-
ную долю гарантий перевели в он-
лайн: выдача занимает не более трех 
часов, от клиента требуется два доку-
мента, поясняет тенденцию роста ви-
це-президент банка Сергей Бессонов. 
По его словам, основным локомоти-
вом роста выступили гарантии в рам-
ках госзакупок — за пять месяцев 
банк зафиксировал увеличение ко-
личества госзакупок на 20% к прош-
лому году. Директор департамента 
корпоративного бизнеса банка «ФК 
Открытие» Андрей Карасев также от-
мечает широкое использование раз-
личных продуктов — от низкориско-
вых гарантий возмещения НДС до 
сложно структурированных гаран-
тий в инфраструктурном строитель-
стве с использованием услуг банков-
ского сопровождения контрактов и 
механизма залоговых счетов.

Гарантии в большинстве случаев 
обеспечивают большую рентабель-
ность, чем кредитование, отмечает ди-
ректор департамента по работе с про-

мышленными предприятиями МКБ 
Александр Афонин. Гарантийный биз-
нес выгоден как с точки зрения комис-
сионного дохода, так и привлечения 
новых клиентов, указывает старший 
вице-президент Совкомбанка Влади-
слав Монов. Впоследствии им можно 
предлагать другие продукты — РКО, 
зарплатные проекты, кредиты и про-
чее, считает он. Зачастую потенциаль-
ный клиент становится клиентом бан-
ка именно благодаря гарантиям, кото-
рые «открывают дверь клиенту для об-
служивания по другим продуктам», 
подтверждают в Росбанке.

Гарантийный бизнес пользуется 
успехом у банков, поскольку позволя-
ет получать неплохой комиссионный 
доход, а его перевод в дистанцион-
ный формат дает экономию на издер-
жках, поясняет старший управляю-
щий директор рейтингового агентст-
ва НКР Александр Проклов. В послед-
ние годы направление гарантийного 
бизнеса для многих стало альтерна-
тивной традиционному кредитова-
нию — тут часто ниже порог для входа 
на рынок, а также умеренные риски, 
говорит директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Вале-
рий Пивень. Однако столь привлека-
тельный и некапиталоемкий бизнес 
ведет к росту конкуренции, которая 
оборачивается менее высоким ро-
стом доходов. По оценке «Эксперт РА», 
комиссионный доход по гарантиям с 
2017 года стабильно увеличивается до 
5% ежегодно. Однако в 2020 году, как 
считают аналитики агентства, в связи 
с усилением конкуренции в этом сег-
менте темп прироста снизится до 3%.

Ольга Шерункова

Клиентов взяли на гарантию
Развитию бизнеса помогли самоизоляция  
и дистанционные сервисы

Здесь нужно, видимо,  
и чтобы НОВАТЭК  

сам принял участие,  
и «Газпром»,  

и правительство, и край
— Владимир Путин, 

президент РФ,  
о газификации  

Петропавловска-Камчатского  
с помощью сжиженного газа,  

12 августа

Ц И Т А Т А

Пока правительство это не одо-
брило, склоняясь к тому, что компа-
ния должна реинвестировать 
сверхвыручку от старых ДПМ в но-
вые стройки. Уже сейчас «Росатом» 
из собственных средств строит но-
вые энергоблоки на Курской АЭС-2 
по технологии ВВЭР ТОИ, а попыт-
ки компании привлечь к этому про-
екту средства энергорынка пока не 
увенчались успехом. Как писал „Ъ“, 
на строительство новых атомных 
энергоблоков до 2035 года «Росато-
му» потребуется еще 880 млрд руб.

В своем обращении в Минэнер-
го потребители предлагают растя-
нуть окупаемость проектов АЭС с 
20 лет до 50–60 лет. Срок службы 
новых типов реакторов в сравне-
нии со стандартными технология-

ми увеличен вдвое — до 60 лет с 
возможностью пролонгации еще 
на 20 лет. Таким образом, считают 
потребители, стандартные «сжа-
тые» сроки окупаемости приводят 
к слишком быстрому возврату 
средств атомщикам, а также к из-
быточной ценовой нагрузке на оп-
товый энергорынок.

Что касается доходности новых 
атомных энергоблоков, то ее, по 
мнению крупного бизнеса, нужно 
уменьшить. Так, для бюджетных 
средств и собственных средств «Ро-
сатома», в том числе дивиденды, 
нужно начислять доходность на 
уровне ключевой ставки ЦБ (4,25%), 
на заемные средства — по индика-
тору кривой бескупонной доходно-
сти 30-летних ОФЗ (6,75–6,9%), а на 
целевые инвестиционные средст-
ва, профинансированные потреби-

телями ранее, доходность не начи-
слять, говорится в письме «Сообще-
ства потребителей энергии».

В «Росатоме» от комментариев от-
казались.

Использование пониженной 
ставки доходности уменьшит эф-
фективный возврат на средства «Ро-
сатома» примерно с 10,5% до 6,5% го-
довых, подсчитал Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». Это, по оценке 
аналитика, может привести к сни-
жению ставки на мощность для  
новых АЭС на 23%, а удлинение 
срока окупаемости до 50 лет с теку-
щих 20 приведет к снижению тари-
фа еще на 7%. Комбинация двух 
факторов может привести к сниже-
нию ставки ДПМ для АЭС на 35% от 
текущего уровня, прогнозирует го-
сподин Скляр.

Татьяна Дятел

На грани возмощного 
с1
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Снижение доходов и переход 
на удаленную работу заставля-
ют издателей прессы отказы-
ваться от больших офисов. 
Так, «Комсомольская правда» 
(КП) переедет в офис в два раза 
меньше по площади, а большая 
часть ее сотрудников продол-
жит работать из дома. Частич-
ный перевод редакций на по-
стоянную удаленную работу рас-
сматривают и другие издатели, 
включая «Аргументы и факты» 
(АиФ) и «Ведомости».

Издательский дом (ИД) «Комсо-
мольская правда» по договору с 
арендодателем в течение восьми ме-
сяцев должен покинуть здание БЦ 
«Вымпел» в Старом Петровско-Разу-
мовском проезде Москвы, где зани-
мает 6 тыс. кв. м, рассказал „Ъ“ ген-
директор «КП» Владимир Сунгор-
кин. «КП» ищет новый офис площа-
дью до 3 тыс. кв. м, уточнил он. По 
словам господина Сунгоркина, ИД 
перейдет на новый формат, при ко-
тором большая часть сотрудников 
будет работать удаленно.

«Мы отказываемся от большинст-
ва персональных рабочих мест в 
пользу коворкингов и читальных за-
лов, где журналисты могут работать 
и общаться»,— заявил Владимир 
Сунгоркин. По его словам, сейчас в 
московском офисе ИД работают 550 
человек, включая сотрудников газе-
ты, сайта, радио и книгоиздательско-
го подразделения. После переезда в 
офисе будут одновременно присутст-
вовать не более 200 человек, в основ-
ном из радио и сервисных служб.

• БЦ «Вымпел» принадлежит струк
турам группы «Сафмар» Михаила 
Гуцериева. Директор департамента 
офисной недвижимости Colliers 
International Наталья Боннели 
 оценивает ставки аренды в «Вым
пеле» в 12–15 тыс. руб. за 1 кв. м, 
но «КП» как якорный арендатор 
 могла пользоваться скидками.
По данным Kartoteka.ru, выручка 

ООО «ИД „Комсомольская правда“» 
в 2018 году составляла 3 млрд руб., 
чистый убыток — 361 млн руб., дан-
ных за 2019 год нет. За первое полу-
годие 2020 года выручка из-за пан-
демии упала примерно на 15%, гово-
рит Владимир Сунгоркин. Реклам-
ные доходы, по его словам, уже по-
чти восстановились с учетом сезон-
ного летнего падения, а вот рознич-
ные продажи еще нет. «КП» уже со-
кратила зарплаты высокооплачива-
емых сотрудников примерно на 
15%. «Такой уровень будет держать-
ся до сентября, после чего надеемся 
зарплату вернуть»,— отметил госпо-
дин Сунгоркин.

Об удаленной работе задумались 
не только в «КП». «Открытые медиа» 
сообщали, что на постоянную уда-
ленную работу с сентября перехо-
дит РБК, занимающий офис на Про-
фсоюзной улице. Гендиректор РБК 
Николай Молибог уточнил „Ъ“, что 
удаленно будут работать 80% из 
1,3 тыс. сотрудников группы, а теле-
канал — «в гибридном режиме»: 
часть сотрудников в студии, часть 
— дистанционно. «С октября пла-
нируем отказаться от 33% площа-
дей, трансформируем рабочие про-

странства. Будет система незакре-
пленных рабочих мест, кабинеты 
станут переговорными или зонами 
коворкинга»,— рассказал топ-ме-
неджер, отметив, что это «не эконо-
мия, а новая действительность».

В пресс-службе издателя газеты 
«Ведомости» ООО «Бизнес Ньюс Ме-
диа» „Ъ“ также заявили, что «исследу-
ют возможность» перехода на посто-
янную удаленную работу. Рассматри-
вает это и ИД «АиФ», сообщил его 
гендиректор Руслан Новиков. По его 
словам, ИД мог бы отказаться от 
аренды, например, двух из четырех 
подъездов в усадьбе семейства Ба-
рышниковых, где занимает 5 тыс. 
кв. м, или переехать в новое здание, 
но решение не принято: «Мы точно 
не будем отказываться от офлайна 
полностью: планерки и встречи бу-
дут, просто, как оказалось, их можно 
проводить гораздо реже, чем рань-
ше, дополняя онлайн-форматами и 
не теряя в эффективности».

В „Ъ“ большая часть сотрудников 
продолжает работать удаленно. Но, 
уточнил глава ИД «КоммерсантЪ» 
Владимир Желонкин, это связано с 
«текущей эпидемиологической си-
туацией». В перспективе, по его сло-
вам, часть сотрудников и подразде-
лений могут получить возможность 
выбора — работать удаленно или в 
офисе. Прямой задачи сокращения 
площадей также не стоит, скорее 
речь идет о создании пространств, 
легко трансформируемых под ме-
няющуюся ситуацию. Сходной по-
зиции придерживаются в Bauer 
Media Group. «У нас есть возмож-
ность перейти на удаленку, но по-
сле снятия ограничительных мер 
мы, наоборот, вернули часть сотруд-
ников в офис. В целом не хочется де-
лать резких шагов, нужно сравнить 
результаты работы в разных форма-
тах, отталкиваться от показателей 
эффективности, а не от соображе-
ний экономии на аренде»,— гово-
рит гендиректор группы в России 
Алексей Иванов.

На фоне пандемии компании во 
многих отраслях решили оставить 
часть сотрудников на удаленной ра-
боте, чтобы оптимизировать расходы 
(см. стр. 2 и „Ъ“ от 2 июля). Это уже 
привело к значительному росту суб-
аренды — выйти из договора с вла-
дельцами бизнес-центров без штра-
фов сложно, арендаторы пересдают 
площади. В Colliers International от-
мечают и рост спроса на коворкинги, 
которые позволяют арендовать пло-
щади на более гибких условиях и на 
короткие сроки.

Валерия Лебедева,  
Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Редакции опустеют
Издатели задумались об удаленной работе

TeleSport Group, владеющая 
правами на показ в России 
 чемпионата Италии по футбо-
лу,  обвинила в пиратстве «Ян-
декс». Компания предъявила 
поисковику претензии почти 
на 3 м лрд руб. за проиндексиро-
ванные видео с итальянским 
футболом из официальных 
групп TeleSport в социальных 
сетях. Юристы называют про-
цесс прецедентным: до сих пор 
российские суды не рассматри-
вали подобных требований.

21 августа Мосгорсуд рассмотрит 
иск АО «Телеспорт Груп» (TeleSport 
Group) к «Яндексу», следует из кар-
тотеки суда. TeleSport считает, что 
«Яндекс» нарушил ее права на хай-
лайты (нарезки лучших моментов) 
футбольных матчей чемпионата 
Италии сезонов 2018–2019, 2019–
2020 и 2020–2021 годов, исключи-
тельными правами на которые ком-
пания владеет в России. В исковом 
заявлении (копия есть у „Ъ“) содер-
жится 590 ссылок на поисковую вы-
дачу «Яндекса». Исходя из макси-
мально возможной компенсации 
5 млн руб. за каждое, истец требует 
с поисковика 2,95 млрд руб.

TeleSport предъявила претен-
зии, в том числе, в отношении кон-
тента, который сама выкладывает в 

социальных сетях. По словам источ-
ника, близкого к одной из сторон, 
73% спорных ссылок индексируют 
видео, размещенные в официаль-
ных группах TeleSport и ее проекта 
«Сила ТВ» во «ВКонтакте» и «Одно-
классниках». Большинство ссылок 
действительно ведут на размещен-
ные в «Яндекс.Видео» хайлайты из 
этих групп, хотя просмотр многих 
теперь недоступен с пометкой 
«встраивание видео запрещено 
правообладателем», и пользовате-
лю предлагается пройти по ссылке, 
например, в «Одноклассники», убе-
дился „Ъ“. У официальных групп 
TeleSport и «Силы ТВ» во «ВКонтак-
те» около 950 тыс. подписчиков, в 
«Одноклассниках» — 410 тыс.

Еще 22% ссылок — пользователь-
ские видео на YouTube, продолжает 
источник, а оставшиеся 5% — ссылки 
на сторонние сайты (например, 
Russia Today на арабском) и даже чу-
жой контент (шоу «Холостяк»).

Истец указывает, что «Яндекс» 
«незаконно заимствует чужой доро-
гостоящий медиапродукт, капита-
лизируя свой бизнес». В иске также 
говорится, что в 2019 году TeleSport 
вела с поисковиком переговоры о 
продаже прав на хайлайты и разре-
шила использовать их до 31 декаб-
ря того же года, но затем лицензи-

онное соглашение не было заклю-
чено. «Яндекс.Видео» же и дальше 
индексировал контент, и в апреле 
TeleSport обратилась в Мосгорсуд. В 
компании не прокомментировали 
„Ъ“ детали претензий.

«Яндекс» считает иск безоснова-
тельным. TeleSport самостоятельно 
выложила сотни видео, в основном 
в своих группах в социальных се-
тях, а поисковик проиндексировал 
их как размещенные в публич-
ном доступе и не закрытые от ин-
дексации, заявил „Ъ“ представи-
тель «Яндекса». «TeleSport не может 
подать претензии в адрес социаль-
ных сетей, но почему-то подает их в 
сторону поисковика»,— говорит 
он, настаивая, что «Яндекс» не обя-
зан определять правовой статус 
контента. Детально регулировать 
его действия в спорных ситуациях 
должен новый антипиратский за-
кон, созданный на основе меморан-
дума участников рынка, подписан-
ного полтора года назад. Но законо-
проект до сих пор не внесен в Госду-
му. «Пока этого не случится, будут 
возникать ситуации, когда недо-
бросовестные правообладатели пы-
таются заработать на контенте два-
жды — через размещение в интер-
нете и через суд»,— заключили в 
«Яндексе».

TeleSport при этом не пыталась 
вступить в меморандум и формаль-
но не имеет доступа к его опциям, 
таким, как добровольное удаление 
спорного контента из поиска, ука-
зывает директор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин. 
При этом ранее компания уже обра-
щалась с иском по поводу хайлай-
тов итальянского футбола, разме-
щенных на «Чемпионат.com» (вхо-
дит в Rambler Group). В июле 2019 
года TeleSport требовала с Rambler 
234 млн руб. за 47 нарушений, в ок-
тябре суд поддержал требования на 
1,4 млн руб., сейчас дело обжалует-
ся в кассации.

Старший юрист Vegas Lex Кирилл 
Никитин называет дело против «Ян-
декса» прецедентным — до сих пор 
подобных исков российские суды не 
рассматривали. Претензии TeleSport 
он считает «как минимум, неочевид-
ными», поскольку «Яндекс» проин-
дексировал законно размещенную 
информацию. По мнению юриста, 
размещая контент, TeleSport автома-
тически предоставила «Яндексу» пра-
ва на его воспроизведение в преде-
лах, указанных в пользовательских 
соглашениях социальных сетей, что 
и может свидетельствовать о необо-
снованности требований истца.

Анна Афанасьева

В «Яндексе» нашли повод для иска
TeleSport обвиняет поисковик  
в незаконном размещении футбольных видео

Доля России в структуре продаж 
достигает 30% против 14% в августе 
прошлого года. Наиболее популяр-
ные выездные направления — Пху-
кет, Дубай, Бали, Стамбул, Паттайя 
и Париж. 

Сооснователь Level.Travel Дмит-
рий Малютин отмечает, что сред-
ний горизонт планирования у про-
данных туров сейчас всего восемь 
дней. Но, несмотря на фактическое 
отсутствие продаж, туристы актив-
но ищут новогодние туры в Таи-
ланд, Турцию, на российские курор-
ты, в ОАЭ и Вьетнам. В Tez Tour под-
тверждают, что бронирования на 
новогодние праздники пока еди-
ничны, называя лидерами спроса 
Таиланд, ОАЭ, Шри-Ланку, Кубу и 
Доминиканскую Республику. Суще-
ствует спрос и на горнолыжные ев-
ропейские курорты по акциям ран-
него бронирования. 

Возможности организованных 
туристов по бронированию поездок 
на новогодние праздники пока су-
щественно ограничены. Представи-
тель OnlineTur.ru Игорь Блинов го-
ворит, что операторы редко форми-
руют предложения по закрытым на-

правлениям, опасаясь возвратов. За-
крыты такие продажи и у многих 
крупных агентств. Господин Блинов 
предупреждает, что в ближайшее 
время рынок окажется в сложном 
положении: после завершения мас-
сового туристического сезона в Тур-
ции в октябре летать будет фактиче-
ски некуда. Существенной поддер-
жкой, по мнению господина Блино-
ва, могло бы стать открытие авиасо-
общения со странами Юго-Восточ-
ной Азии и Египтом. 

Собеседник „Ъ“ на туристическом 
рынке объясняет, что сейчас боль-
шинство туроператоров работают по 
схеме предварительного бронирова-
ния туров за рубеж, беря за них не-
значительные суммы в 1–3 тыс. руб. 
«В перспективе это позволит быстро 
восстановить поток в случае откры-
тия направления»,— говорит он. 
При этом источник „Ъ“ уверен, что 
скорого открытия Таиланда, Вьетна-
ма и Индии для россиян ждать не 
стоит: с конца августа могут возобно-
виться полеты в ряд стран постсовет-
ского пространства, но они мало зна-
чат для туристической отрасли. Еги-
пет, по его мнению, станет доступен 
не раньше октября-ноября. 

Александра Мерцалова

С обратным Пхукетом

Финский строительный кон-
церн YIT договаривается о про-
даже своих последних площа-
док в Москве. Основным пре-
тендентом на эти участки участ-
ники рынка называют тюмен-
ского девелопера «Брусника». 
У этой компании еще четыре 
 года назад появился проект 
в Подмосковье, но в самой 
 столице у нее до сих пор нет 
 площадок. 

О том, что YIT договаривается о 
продаже двух своих площадок в Мо-
скве, рассказали три источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Предпола-
гается, что в сделку войдут участки 
на 3-й Гражданской улице, 1 (площа-
дью 1,1 га) и Ивовой улице, 8 (0,8 га). 
По словам собеседников „Ъ“, сейчас 
на эти активы есть два основных 
претендента — тюменский застрой-
щик «Брусника» и подмосковная 
VSN Invest. 

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией в «Бруснике», подтвердил, что 
компания обсуждает сделку по пло-
щадкам. В VSN Invest тоже не стали 
отрицать факт переговоров. В YIT на 
запрос „Ъ“ не ответили. Собеседни-
ки „Ъ“ знают, что обе компании уже 
договариваются с банками о получе-
нии проектного финансирования 
для сделки. Выбирать покупателя 
YIT будет, исходя из наибольшей це-
ны предложения. Совокупно за свои 
площадки девелопер хочет получить 
около 2 млрд руб. Один из источни-
ков „Ъ“ не исключает, что участки 
могут быть проданы и по отдельно-
сти. По данным „Ъ“, VSN Invest гото-
ва заплатить за площадки не более 
1,5 млрд руб. С этой оценкой согла-
сен и партнер Colliers International 
Владимир Сергунин: по его словам, 
учитывая, что на участки не получе-
на разрешительная документация, 
их стоимость не превышает 1,3–
1,5 млрд руб.

Продаваемые сейчас площадки 
— последние московские активы в 
портфеле финского YIT, знает собе-
седник „Ъ“. Изначально концерн 
планировал осваивать их самостоя-
тельно. В 2017 году YIT даже начал 
подготовку строительной площад-
ки на Гражданской улице и анонси-
ровал там появление жилого ком-
плекса «Линту». Но в 2019 году деве-
лопер заявил об отказе от новых 
проектов в Москве и области, объ-
яснив это решение сложной конъ-
юнктурой на местных рынках. Ин-
терес к развитию в регионах, в том 
числе в Санкт-Петербурге, Казани, 
Екатеринбурге и Тюмени, девело-
пер обещал сохранить.

Осенью 2019 года YIT создал сов-
местное предприятие с «Брусникой» 
для управления многоквартирными 
домами. В том числе ввиду совмест-

ного бизнеса собеседники „Ъ“ назы-
вают «Бруснику» основным претен-
дентом на площадки. «Брусника» бы-
ла создана в 2004 году в Тюмени, ее 
основным владельцем считается 
Алексей Круковский. 

В 2016 году компания анонсиро-
вала запуск своего первого проекта в 
Московском регионе: строительство 
около 100 тыс. кв. м рядом с подмо-
сковным городом Видное. По дан-
ным Единого ресурса застройщиков 
на начало августа 2020 года, на ста-
дии строительства у «Брусники» на-
ходится 577 тыс. кв. м.

У VSN Invest опыта в девелопмен-
те гораздо меньше. На сайте компа-
нии указан пока только один проект 
общей площадью 67 тыс. кв. м — ЖК 
Red.19 в подмосковном Дзержинске. 
Единственным владельцем ООО «СЗ 
ВСН инвест» (головная компания 

VSN) указана Яна Глазунова, ей также 
принадлежит агентство недвижимо-
сти VSN Realty. 

Управляющий партнер «Метриу-
ма» Мария Литинецкая считает, что, 
несмотря на то что участок на 3-й Гра-
жданской улице расположен более 
чем в 2 км от метро, он более привле-
кателен для девелопмента. Минус 
площадки на Ивовой улице — в сосед-
стве с электродепо «Свиблово» и одно-
именной промзоной. По оценке «Ме-
триума», на Гражданской улице мож-
но построить около 18 тыс. кв. м жи-
лья комфорткласса, стоимость квар-
тир там может начинаться от 180 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Проект на Ивовой ули-
це будет меньшей площади, около 
13 тыс. кв. м, а цены на жилье там бу-
дут начинаться с 170–175 тыс. руб. за 
1 кв. м, говорит госпожа Литинецкая. 

Елизавета Макарова

YIT не удержался в Москве
Компания избавляется от своих площадок

В НСХ говорят, что с начала года 
пшеничная мука высшего сорта в Мо-
скве подорожала примерно с 16 до 
18,5 руб. за 1 кг, что на 8% превышает 
уровень июля прошлого года. Ржаная 
обдирная мука сегодня стоит около 18 
руб. за 1 кг — более чем на 33% выше, 
чем годом ранее, добавили там. В НСХ 
рассчитывают, что субсидирование за-
трат мукомолов может сгладить рост 
цен на муку и, соответственно, сдер-
жать себестоимость производства хле-
бобулочных изделий. Вице-президент 
Российского союза пекарей Алексей 
Лялин добавляет, что более 50% инду-
стриальных хлебозаводов РФ работа-
ют при рентабельности до 1%, а мер 
поддержки отрасли крайне мало.

Президент РСМКП Андрей Гуре-
вич, со своей стороны, полагает, что 
лучше поддержать спрос на хлеб, 
выплачивая адресную помощь со-
циально незащищенным слоям на-
селения. Кроме того, отмечает он, в 
рознице хлеб в РФ стоит в пять-семь 
раз меньше, чем в европейских 
странах, а торговые сети не готовы 
поднимать закупочные цены. 
Источник „Ъ“ на розничном рынке 
напоминает, что за стоимостью то-
варов пристально следит Федераль-
ная антимонопольная служба. А со-
хранение минимальных цен для 
покупателя тем более актуально в 
условиях падения доходов и в отно-
шении социально значимых това-
ров, к которым относится хлеб, ука-
зывает он.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что попытка регулирова-
ния цен на любом участке товарной 
цепочки — плохая идея, которой вооб-
ще нет места в рыночной экономике. 
По его словам, закупка и реализация 
зерна из нового фонда повышают ри-
ски для всех участников рынка: про-
гнозировать деятельность будет слож-
нее и мукомолам, и сельхозпроизво-
дителям, и экспортерами, и животно-
водам. Субсидирование затрат произ-
водителей муки также приведет к не-
эффективному расходованию государ-
ственных средств: вместо того чтобы 
пытаться немного снизить цены на 
хлеб для всех, лучше оказать помощь 
наиболее нуждающимся слоям насе-
ления, рассуждает господин Сизов.

Анатолий Костырев

Новоиспеченные льготы

Мы не можем  
допустить, чтобы  

на внутреннем рынке 
не хватило зерна 
для мукомолов

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза,  

в интервью „Ъ“,  
декабрь 2019 года

Ц И Т А Т А

9 процентов
трудоустроенных 
 россиян  
работают  удаленно  
(данные Минтруда  
на конец июля)

с1

с1
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тенденции / фитнес
Особый спортивный режим
Как фитнес-индустрия выходит из самоизоляции

Ольга Киселева, 
президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии России (АОФИ)

По данным нашей ассоциации, к мар-
ту 2020 года фитнесом занималось 
около 7 млн россиян. В отрасли было 
занято 768 тыс. человек. Пандемия ко-
ронавируса парализовала работу всех 
участников рынка, индустрия недо-
получила около 50 млрд руб. Около 
20% операторов по всей стране не смо-
гли возобновить работу после выну-
жденных каникул. Но люди по-преж-
нему хотят заниматься фитнесом и ча-
сто в качестве альтернативы выбира-
ют онлайн-тренировки. Спрос при-
вел к тому, что этот рынок насыщает-
ся потерявшими работу профессиона-
лами и теми, кто не имеет специаль-
ного спортивного образования.

Профессиональное сообщество 
уже не первый год говорит о том, что 
онлайн-тренировки без специально 
разработанных методик и техник — 
сложный процесс даже для самых 
опытных и квалифицированных тре-
неров и потому небезопасный для по-
требителей услуги. Когда тренер ра-
ботает офлайн, он может вживую 
контролировать технику выполне-
ния упражнений, чего при дистанци-
онных занятиях невозможно. Поку-
патели фитнес-продуктов — будь то 
марафон похудения, комплекс заня-
тий по йоге или силовым трениров-

кам — должны быть уверены, что с 
ними не случится ничего плохого, 
что перед ними квалифицирован-
ный тренер, который поможет укре-
пить здоровье и решить поставлен-
ные задачи. То есть тренер как мини-
мум знаком с анатомией, физиологи-
ей и методиками тренировок.

Сейчас фитнес регулируется Феде-
ральным законом «О физической 
культуре и спорте в РФ». Благодаря по-
правкам к этому закону в 2019 году на-
ша индустрия наконец стала сущест-
вовать в легитимном поле. С этого мо-
мента мы официально стали принад-
лежать спортивно-оздоровительной 
отрасли, регулятором которой являет-
ся Минспорт. В законе указано, что де-
ятельность фитнес-клубов должна ре-
гулироваться профессиональными 
стандартами. Участники рынка при-
нимали участие в их разработке, но 
они по-прежнему не приняты.

Но стандарты, в том числе и для 
онлайн-фитнеса, надо принимать 
скорее. Это подтолкнуло АОФИ сов-
местно с комиссией по физической 
культуре и популяризации ЗОЖ при 
Общественной палате России иници-
ировать обсуждение в профессио-
нальном сообществе стандартизации 
онлайн-фитнеса. Благодаря меропри-
ятиям на площадке комиссии мы вы-
ходим сейчас с этой проблемой на 
официальные публичные слушания 
с участием всех участников инду-
стрии. Нам необходимо достучаться 
до потребителей дистанционных 
фитнес-услуг и объяснить им все ри-
ски пользования таким форматом 
тренировок, попробовать сделать это 
направление полезным и макси-
мально безопасным.

Если мы создадим стандарты, то у 
фитнес-продуктов и тренеров поя-
вится условная маркировка (напри-
мер, значок качества): это позволит 
минимизировать риски. В итоге в 
плюсе будут и потребители, и от-
расль. Стандартизация услуг позво-
лит выстроить не только доверитель-
ные отношения между тренером и 
клиентом, но и решит три базовые за-
дачи: качество оказания услуг, эффек-
тивность и результативность услуг, 
безопасность. Это три столпа, на кото-
рые должна опираться любая услуга в 
сфере здоровья человека.

Именно поэтому профессиональ-
ное сообщество сейчас работает над 
проблемой с привлечением общест-
венности. Мы планируем прийти к 
внутриотраслевому регулированию 
онлайн-фитнеса, и, вероятнее всего, 
это будет проходить в формате само-
регулируемой организации (СРО), ко-
торая будет выступать гарантом каче-
ственных, эффективных и безопас-
ных услуг клубов и тренеров-участни-
ков. То есть членство в СРО станет тем 
самым знаком качества.

Покупатели  
марафона похудения  
или курса занятий  
йогой должны быть 
уверены, что с ними 
не случится ничего 
плохого

Фитнес-индустрия рис-
кует оказаться в числе 
наиболее пострадавших 
от пандемии отраслей. 
Почти во всех регионах, 
кроме Москвы, до сих пор 
действуют серьезные ог-
раничения на работу клу-
бов. Одной из ключевых 
причин стало отсутствие 
единого центра разработ-
ки рекомендаций по по-
этапному открытию за-
ведений после снятия 
режима самоизоляции.

Неспортивная 
ситуация
Пока фитнес-центры остава-
лись закрытыми почти три 
месяца во время режима са-
моизоляции, чиновники на-
перебой составляли рекомен-
дации по поэтапному восста-
новлению работы объектов 
после снятия ограничений.

В начале мая свой доку-
мент в целом для всей спор-
тивной индустрии опублико-
вал Минспорт, как регулятор 
отрасли. Для фитнес-центров 
был составлен отдельный пе-
речень. В нем говорится, что 
клубы не могут до особого 
распоряжения открывать 
бассейны и сауны, а также 
обязаны четко контролиро-
вать количество посетите-
лей. На первом этапе снятия 
ограничений загрузка не 
должна превышать 25% от 
единовременной пропуск-
ной способности объекта, на 
втором — 50%.

Третий этап для фитнес-
индустрии отсутствовал, что 
вызвало недоумение у участ-
ников рынка. В министерстве 
объясняли ситуацию «техни-
ческим моментом». «Чинов-
ники сказали, что третий этап 
по умолчанию предполагает 
полное открытие всех обще-
ственных мест, в том числе и 
фитнес-центров»,— поясняет 
один из участников рынка, 
принимавших участие в сове-
щаниях в Минспорте.

Требование по загрузке 
клубов возмутило операто-
ров еще и потому, что было 
непонятно, как их соблю-
дать. «На стадионах и в физ-
культурно-оздоровительных 
комплексах можно опреде-
лить загрузку по заполняемо-
сти трибун, а в фитнес-студи-
ях — только исходя из пло-
щади зала на каждого трени-
рующегося. Но этого не было 
указано в рекомендаци-
ях»,— говорит руководитель 
агентства «Андреева и парт-
неры» (специализируется на 
консалтинге фитнес-инду-
стрии) Светлана Андреева.

В Минспорте поясняют, 
что рекомендации по восста-
новлению всей спортивной 
отрасли разрабатывались по 
итогам консультаций со спе-
циалистами, включая ФМ-
БА. Министерство также на-
правило письмо в федераль-
ный Роспотребнадзор для 
разработки отдельных реко-
мендаций для отрасли на пе-
риод выхода из режима са-
моизоляции.

И вот тут ситуация запута-
лась еще больше. Потому что 
к концу мая ведомство, гото-
вившее рекомендации для 
большинства отраслей, выпу-
стило уже свой вариант тре-
бований к фитнес-клубам. И 
они оказались гораздо мягче. 

Клубы могли открыться при 
условии, что в тренажерном 
зале на каждого человека бу-
дет приходиться 4 кв. м. Так-
же было разрешено откры-
вать для посетителей фитнес-
клубов бассейны, но при 
групповых занятиях на каж-
дого человека должно прихо-
диться 5 кв. м на зеркале во-
ды и 10 кв. м при плавании на 
дорожке.

У каждого  
свои тренажеры
Но участники рынка рано об-
радовались. Главы субъектов 
РФ получили полномочия са-
мостоятельно решать, когда 
и как снимать ограничения 
по работе предприятий и 
компаний всех отраслей с 
учетом эпидемиологической 
ситуации в регионах. По сло-
вам одного из чиновников 
Роспотребнадзора, регио-
нальные управления ведом-
ства также имели возмож-
ность дополнять списки фе-
деральных органов своими 
рекомендациями с учетом 
ситуации по уровню заболе-
ваемости COVID-19.

В результате власти реги-
онов, получив сразу два па-
кета рекомендаций от Мин-
строя и Роспотребнадзора, в 
большинстве своем решили 
следовать более строгому до-
кументу министерства, 
плюс вводили собственные 
требования. Это привело к 
сумятице, и условия работы 
фитнес-клубов в разных ча-
стях страны стали сущест-
венно отличаться.

Строго по рекомендациям 
федерального Роспотребнад-
зора действовали только 
власти Москвы, говорит Свет-
лана Андреева. Уже в Подмо-
сковье ситуация другая: там, 
например, до сих действует 
ограничение на посещение 
бассейнов клиентами в воз-

расте более 65 лет. В том чи-
сле по этой причине загрузка 
клубов в области не превы-
шает 50%, хотя в Москве у не-
которых показатель достига-
ет 70%, говорят опрошенные 
„Ъ“ операторы.

Упал и отжался
Восстанавливаются и финан-
совые показатели москов-
ских клубов. По данным Мос-
ковского кредитного банка 
(МКБ) и «Элекснета», в ию-
не—июле 2020 года оборот 
фитнес-центров Москвы со-
ставил 35% от докризисного.

У Mobifitness (занимается 
цифровизацией фитнес-ин-
дустрии) оценки еще выше: 
за два летних месяца выруч-
ка столичных клубов соста-
вила 43% от докризисного 
уровня. В компании считают, 
что эти показатели были бы 
еще выше, если бы не лето, 
традиционно низкий сезон 
для фитнес-бизнеса. В докри-
зисное время объем продаж в 
июле и августе не превышал 
30% от показателей марта.

В июле количество запи-
сей в клубы выросло в 2,5 ра-
за по сравнению с июнем, вы-
яснили в Mobifitness. К 23 ию-
ля показатель достиг макси-
мума с начала 2020 года и 
рост сохраняется, добавили в 
компании. Одной из причин 
кроме восстановления гра-
фика там считают развитие 
онлайн-сегмента на фоне 
снижения среднего чека на 
разовые онлайн-услуги с 700 
до 500–600 руб.

При таких темпах восста-
новления финансовых пока-
зателей фитнес-индустрии, 
по прогнозам МКБ, к октя-
брю 2020 года показатели мо-
сковских фитнес-центров 
стабилизируются и достиг-
нут уровня начала этого года.

«Несмотря на оптимистич-
ные прогнозы, прибыль бу-

дет съедаться расходами на 
соблюдение мер безопасно-
сти, отложенными платежа-
ми по аренде, на обслужива-
ние кредитов — как старых, 
так и новых, которые клубы 
получили во время простоя, 
чтобы платить зарплаты со-
трудникам»,— отмечает Свет-
лана Андреева. Между тем мэ-
рия Москвы в начале августа 
пообещала пострадавшим 
из-за пандемии фитнес-клу-
бам по 1 млн руб. субсидий на 
коммунальные расходы, вы-
плату процентов по креди-
там, лизинг или приобрете-
ние оборудования.

До пандемии в столице ра-
ботало около 1,8 тыс. фитнес-
объектов, отмечает Светлана 
Андреева. За время простоя с 
рынка ушло около 17%, что 
по сравнению с ситуацией в 
других регионах не так кри-
тично, добавляет эксперт. По 
разным оценкам, оборот 
рынка фитнес-услуг в Москве 
и Подмосковье до кризиса до-
стигал 60 млрд руб. в год, или 
45% от общего оборота по 
всей стране.

Упал и не отжался
Однако за пределами МКАД 
ситуация выглядит далеко 
не оптимистично. В Санкт-
Петербурге, где оборот клу-
бов до кризиса достигал 
16 млрд руб., или 13% от об-
щего показателя по стране, 
две трети операторов просто 
ушли с рынка, утверждает 
Светлана Андреева. Сокра-
щение числа игроков рынка 
негативно повлияет на эко-
номику города, считает пре-
зидент Ассоциации операто-
ров фитнес-индустрии Ольга 
Киселева. По ее данным, 
ежемесячно петербургские 
фитнес-операторы перечи-
сляли 608 млн руб. налогов, 
из них 380 млн руб.— соци-
альные взносы и НДФЛ.

Уход с рынка части игро-
ков в кризис вполне ожида-
ем. Но число операторов, 
прекративших работу, мог-
ло быть меньше, если бы не 
сложившаяся в городе для 
отрасли безвыходная ситуа-
ция, считает госпожа Андре-
ева. На втором этапе снятия 
ограничений в Петербурге 
территориальный Роспо-
требнадзор разрешил рабо-
ту клубов, но власти города 
почти до конца июля держа-
ли закрытыми торгцентры. 
По данным Светланы Анд-
реевой, сейчас в Петербурге 
около 30%, или 120 тыс. 
кв. м, арендуемых операто-
рами фитнеса, находятся в 
торгцентрах.

В результате некоторые 
операторы попали в пато-
вую ситуацию. «Одна из мо-
их студий находится в торг-
центре, за июнь удалось по-
лучить от владельца площа-
дей скидку по аренде в 70%. 
Но за июль мне выставили 
полный счет, хотя сам торг-
центр был закрыт»,— рас-
сказывает основательница 
местной студии растяжки 
«Эластика» Диана Буркова. 
По ее словам, собственник 
помещений аргументиро-
вал свое требование тем, 
что формально с фитнес-
клубов в городе сняли огра-
ничения.

Проблема усугубляется и 
низкой загрузкой клубов в 
Петербурге. «В июле у нас за-
полняемость не превышала 
40% по сравнению с тем же 
месяцем 2019 года»,— гово-
рит основатель Fitness House 
Алексей Фурсов.

Похожая ситуация возни-
кла в Краснодарском крае. 
«В регионе открыты санато-
рии, летние веранды, пар-
ки, пляжи, гостиницы и 
торгцентры, но при этом у 
фитнес-клубов есть ограни-

чения — могут работать 
только объекты площадью 
300 кв. м с максимальной за-
грузкой 25% от единовре-
менной пропускной способ-
ности при закрытых бассей-
нах и саунах»,— говорит 
представитель региональ-
ного АОФИ Марина Ман-
дзюк. Но большая часть кли-
ентов местных клубов посе-
щали их во многом ради бас-
сейнов. Теперь они просто 
ходят на пляжи.

В Тюмени до сих пор не 
разрешены групповые заня-
тия в бассейне, поэтому от-
менены все занятия по по-
пулярной в городе аквааэро-
бике, отмечает управляю-
щий местной сети City Fox 
Fitness. В итоге, поясняет он, 
посещаемость не превыша-
ет 40% от прошлого года, а 
продажи клубных карт упа-
ли на 50%.

В отдельных регионах, на-
пример в Ямало-Ненецком 
автономном округе, власти 
не идут на контакт с участни-
ками рынка, что не позволя-
ет снять хотя бы неактуаль-
ные сейчас ограничения в 
работе клубов, утверждает 
соучредитель фитнес-центра 
«Сила воли» в Надыме Назар 
Туленко. «Некоторые колле-
ги нашли выход — они пыта-
ются работать неофициаль-
но»,— добавляет он.

Невозвратная 
ситуация
Существующие до сих пор во 
многих регионах ограниче-
ния для фитнеса могут при-
вести к оттоку потенциаль-
ных посетителей. Но больше 
всего операторы боятся мас-
совых требований клиентов, 
заплативших за клубные 
карты, вернуть деньги.

В целом по стране объем 
возвратов может составить 
около 35 млрд руб., что со-
ставляет половину от общего 
объема авансов в отрасли, 
прогнозирует Светлана Анд-
реева. Это станет серьезным 
ударом для отрасли.

Клиенты, ушедшие из 
клубов, смогут найти себе 
альтернативу в виде трени-
ровок с персональным трене-
ром, не сомневается управля-
ющий директор «Авито Рабо-
ты» Артем Кумпель. Он под-
тверждает этот тренд данны-
ми «Авито Услуг», согласно 
которым во втором квартале 
этого года спрос на фитнес-
инструкторов для персональ-
ных тренировок по России 
вырос на 54% по сравнению с 
тем же периодом 2019 года, в 
июле — на 203%.

Самый высокий спрос по-
сле самоизоляции оказался в 
Ижевске, где этот показатель 
увеличился в 16 раз. В списке 
лидеров и города, где фит-
нес-центры до сих пор пол-
ностью не открыты: так, в Тю-
мени спрос на персональ-
ных тренеров вырос в 3,5 ра-
за, в Самаре — в 2,8 раза.

Более трети специали-
стов потеряны для фитнес-
центров, резюмирует Ольга 
Киселева. «Сейчас они пыта-
ются зарабатывать как могут 
— проводят онлайн-занятия 
и персональные занятия в 
парках или в клубах, где 
можно приобрести единора-
зовый абонемент».

Халиль Аминов

ДИНАМИКА ОБЪЕМА ФИТНЕС-ИНДУСТРИИ 
РОССИИ (МРЛД РУБ.)   ИСТОЧНИК: «АНДРЕЕВА И ПАРТНЕРЫ». 

ВЫРУЧКА ФИТНЕС-КЛУБОВ РАЗНЫХ СЕГМЕНТОВ В МОСКВЕ И ПОДМОСКОВЬЕ (ТЫС. РУБ./КВ. М)   
ИСТОЧНИК: РБК. 

ДЕРЖАТЕЛИ ФИТНЕС-КАРТ В МИРЕ (МЛН ЧЕЛ.)   
ИСТОЧНИК: IHRSA. 

ГЕОГРАФИЯ ФИТНЕС-ИНДУСТРИИ РОССИИ (%)   ИСТОЧНИК: «АНДРЕЕВА И ПАРТНЕРЫ». 
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Москва 
и Подмосковье*

Санкт-Петербург

2017 2018 2019

45% 13%

22% 20%

Города-
миллионники

Города с населением 
500 тыс.—1 млн чел.

Премиальные клубы и студии бизнес-класса                    Клубы комфорткласса и экономкласса                    Лоукост-клубы

40 53 64
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54,6 55,2

124,8 млрд руб.
ОБЪЕМ РЫНКА ФИТНЕС-УСЛУГ 
В 2020 ГОДУ (ПРОГНОЗ)

4,26 млн человек
ПОСЕТИЛИ ФИТНЕС-КЛУБЫ В РФ

21,7%
ДОЛЯ РЫНКА ТОП-10 ИГРОКОВ*1800 ФИТНЕС-КЛУБОВ РАБОТАЛИ В МОСКВЕ ДО ПАНДЕМИИ.

цена 
вопроса

Кризис, вызванный пандемией COVID-19, выну-
дил практически всех фитнес-операторов парал-
лельно с переговорами с арендодателями и други-
ми контрагентами искать новые способы привле-
чения и удержания посетителей. Так клубы пыта-
ются избежать массовых возвратов средств клиен-
тов за оплаченные карты. Почему московский клуб 
Universal Fit не боится этого, „Ъ“ рассказала его 
основатель Наталья Стелла.

— В кризис многие фитнес-операторы вынуждены бы-
ли сократить штат тренеров. Как вы поступили?
— У нас исходно не было раздутого штата сотрудников, поэто-
му основной костяк удалось сохранить. Во время режима са-
моизоляции около 8% наших тренеров, приехавших из дру-
гих городов, вернулись домой. Набор новых сотрудников мы 
запустили с момента открытия после снятия в Москве огра-
ничений по работе фитнес-центров. Сейчас штат на 90% уком-

плектован, включая тех, кто проводит групповые трениров-
ки и занятия в бассейне. Наряду с прежними высокоэффек-
тивными тренировками, которые пользовались большим 
успехом, мы решили усилить штат инструкторами, которые 
ведут программы Mind & Body. Мы в этот период проводили 
онлайн-занятия и параллельно разрабатывали новые про-
граммы и методики, позволяющие нашим клиентам вернуть-
ся к высокоэффективным тренировкам после вынужденных 
трехмесячных каникул постепенно.
— Некоторые инструкторы жалуются, что работодатели 
ставят перед ними жесткие KPI, что ведет к формализа-
ции процесса. В условиях, когда главное — план, нет вре-
мени для индивидуального подхода к тренирующемуся.
— Это, наверное, тренеры, работавшие в клубах, где перед со-
трудниками раньше не ставились целевые показатели. У нас 
давно разработана система взаимодействия между инструкто-
рами и менеджментом, которая позволяет систематизировать 
деятельность, делать все процессы прозрачными. Это позволя-
ет нам по итогам дня видеть качество выполнения KPI каждо-
го сотрудника. Система обеспечивает эффективное управле-
ние персоналом и, кстати, отсутствие раздутого штата.

Ничего плохого в KPI для тренеров, если среди показа-
телей есть качество их работы, я не вижу. Как раз это требо-
вание и не позволяет превращать тренировки в простую 
формальность.
— Чтобы сохранить клиентов в кризис, фитнес-клубы 
наперегонки придумывают разные методы удержания 
посетителей. Вы тоже включились в этот марафон?
— Все способы привлечения и удержания клиентов, кото-
рые во время карантина только апробировали другие участ-

ники рынка, мы внедрили еще до объявления режима са-
моизоляции. Например, еще зимой ввели совместно с из-
вестным акушером-гинекологом «календарь беременно-
сти» — разработали систему упражнений на каждый три-
местр. В марте запустили проект «Четыре недели в новом те-
ле»: после закрытия фитнес-клубов из-за пандемии мы про-
должили его в онлайне, а в сентябре возобновим и в офлай-
не. Мы стараемся внедрять новые технологии, чтобы разно-
образить тренировки. Во время пандемии начали сотрудни-
чество с компанией, разрабатывающей интерактивные 
кардиотренажеры с дополненной реальностью.
— Сейчас некоторые фитнес-операторы с ужасом ждут 
массовых требований клиентов вернуть деньги за опла-
ченные клубные карты. Для вас это высокий риск?
— У нас нет большого количества возвратов клубных карт. В 
последние недели мы проводили опрос посетителей, чтобы 
понять их уровень удовлетворенности услугами, которые 
оказывает клуб. Он оказался высоким.

Были, конечно, случаи, когда клиенты отказывались 
выполнять рекомендации Роспотребнадзора. Были недо-
вольные сокращением числа групповых уроков, необхо-
димостью предварительно записывать своих детей в бас-
сейн или необходимостью носить маски. Большую обеспо-
коенность в начале кризиса у нас вызывала ситуация с 
арендой помещения. Но наши арендодатели пошли нам 
навстречу.
— Когда, по вашим прогнозам, фитнес-индустрия вер-
нется к докризисным показателям?
— Я надеюсь, что через полгода.

Интервью взял Халиль Аминов

«У нас нет большого количества 
возвратов клубных карт»

Наталья Стелла, 
основатель московского клуба  
Universal Fit


	kms_144_001
	kms_144_002
	kms_144_003
	kms_144_004
	kms_144_005
	kms_144_006
	kms_144_007
	kms_144_008

